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NUEVAS EMISORAS DE F. M. 
El Gob ierno acaba de hacer públ ica la conces ión de 9 2 emisoras de F. M. bajo unos cr i 

te r ios c o n los que, s inceramente , no p o d e m o s estar de acuerdo porque, mientras que se 
han conced ido , a lgunas, a la Universidad Nacional de Educac ión a Distancia, así c o m o a 
una serie de fundac iones de t i po cul tura l y educat ivo y sin v inculac iones a par t idos polí t i 
cos , cosa que nos parece muy bien, las restantes conces iones se han o to rgado con los 
m ismos cr i ter ios que la vez anter ior : Fomentando el negoc io de unas asoc iac iones par t i 
cu lares que , lóg icamente , buscan y, buscarán, la mayor rentab i l idad posible t an to 
e c o n ó m i c a c o m o po l í t i camente . Claro es que, el por tavoz gubernamenta l , al hablar de 
es te g rupo de emisoras conced idas decía: «Se ha dado preferenc ia a la profesional ídad, 
a la v incu lac ión a med ios in format ivos y al p ropós i to de const i tu i r redes de emisoras con 
ca rác te r regional o nacional». La ve rdad es q u e no di jo nada d e haberse l levado a cabo 
un estud io de las autént icas neces idades de las d ist intas pob lac iones que las han sol ic i
t ado . T a m p o c o c reemos que se haya ten ido en cuen ta si, c o m o en el caso de Guadix, la 
radío se oye mal , o no se oye. Basta con echar una mi rada a la re lac ión de acc ionis tas de 
las cadenas de radio fo rmadas rec ien temente , para darnos cuen ta de «los cr i ter ios» que 
se han seguido. Las inf luencias cont inúan en las manos de los de s iempre. 

De o t ra par te , a nosot ros puede no a fec tarnos el hecho de que se haya dec id ido no 
c o n c e d e r estas emisoras a los Ayun tamien tos (el nuest ro t iene ped ida una), D iputac io
nes y Par t idos Polí t icos ya que, apar te de las 9 2 conced idas a t o d o el ter r i tor io nacional, 
quedan 8 8 que tendrán que conceder las comun idades au tónomas de Andalucía, Cata-
luña, Gal icia y País Vasco. En palabras del por tavoz gubernamenta l , en estas regiones: 
«Cor responde a los ó rganos de Gob ie rno respect ivos la regulac ión d e los p roced im ien
t o s de ad jud icac ión y el o to rgamien to de las conces iones según el p lan de f recuenc ias y 
po tenc ias ap robado por el Gob ierno de la nación». Pero sí no nos a fec ta el cr i ter io segui
d o para conceder las , por par te del Gob ierno Centra l , sí nos a fec ta si el pun to de vista de 
la Jun ta de Andalucía, para distr ibuir las que le cor responda. Q u e sepamos, no se ha 
e fec tuado ningún estud io de las neces idades de cada r incón de Andalucía y hay que t e 
ner en cuen ta que, por e jemplo , Guadix, por su especia l orograf ía, t iene serios inconve
n ien tes para captar , med ianamente b ien, las emisoras de Granada. Un p rob lema que, 
ev iden temen te , no t ienen los pueb los de Sevil la, pongamos por caso, donde la potencia ' 
de l Cent ro Emisor del Sur, de Radio Nacional de España, cubre su f i c ien temente sus ne
ces idades. Pero hay más: Esa par te de Andalucía - l a l lamada Andalucía O c c i d e n t a l - t ie 
ne t res emisoras de Radio Nacional : Sevilla, Hue lvay Cádiz, és ta ú l t ima s i tuada en la Lí
nea de la Concepc ión , mient ras que Andalucía Or ienta l - d o n d e nos encon t ramos noso
t r o s - so lamente cuen ta con la de Málaga que, por supuesto , no es una de las más po ten 
tes. Es decir : Una emisora de Radio Nacional para: Granada, Almería, Jaén, Málagay Cór
doba . 

Nosot ros no vamos a entrar - n i en t ra remos n u n c a - , en el j uego de los que p re tenden 
crear la imagen de «las dos Andalucías» - c o m o t a m p o c o admi t imos la de «las dos Es-
p a ñ a s » - , pero los números son los números y es tos nos hablan de la carenc ia que tene
m o s de un med io t a n pode roso c o m o la radio. 

Realmente d e s c o n o c e m o s los cr i ter ios que seguirá la Junta de Andalucía para la c o n 
ces ión de las emisoras pero, c o m o no que remos hablar a «toro pasado», este es el m o 
m e n t o de exponer nuestras neces idades, En es te caso, la neces idad que t iene Guadix 
d e una emisora de radio. Sabemos del in terés del Ayun tamien to por consegui r esta c o n 
ces ión y dé las gest iones que está l levando a cabo, ce rca de la Junta de Andalucía, para 
que este p royec to se haga real idad. Pero que remos hacer oír nuest ra voz para que las 
personas que es tán l levando a cabo las ges t iones sepan que no están solas. Cuentan 
c o n el apoyo to ta l de «WADI-AS» y con el de t o d o s los que la hacemos. ¡Qué boni to sería 
que , por pr imera vez, un p royec to pudiera conver t i rse en el de t o d o s los aceí tanos! 
¿Sería muy difícil conseguir que cada uno escr ib iese una car ta a la Junta de Andalucía 
a p o y a n d o la pe t i c ión de «su Emisora»? Ya sé q u e puede parecer u tóp ico - t e n e m o s fa
m a de inso l ida r ios - pero yo con t inúo con f iando en la gente de mí pueblo . Piénselo... Una 
car ta , sólo una car ta, puede hacer le sentir que ipor f in ! es tá hac iendo algo por su c o m u 
nidad. ¡Merece la pena! 

Pity ALARCÓN 

NUESTRA PORTADA 

« E L C A S C A M O R R A S » 
Una tradición siempre viva. 

Foto JULIAN EGEA 
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QUIEN ES QUIEN 
PEDRO A. DE ALARCON: Escritor, Periodista... Viajero 

Esta secc ión , se c reó, c o n el án imo de 
dar a conoce r a nuest ra gente . A esa gen 
t e que, en la mayoría de los casos, está 
ob l igada a vivir fuera de nuest ra t ierra, y 
q ue, de una u o t ra manera , des tacan en su 
pro fes ión , en su afición... Esa gente con 
caracter ís t icas c o m u n e s a los demás, pe
ro con a lgo d is t in to a los demás. 

Nuest ro «entrev is tado» de hoy, t a m 
b ién se vio ob l igado a salir de Guadix y 
t a m b i é n tuvo algo - m u c h a s c o s a s - , que 
le d is t inguió de los demás. Y, para llevar a 
c a b o nuest ra entrevista, hemos de aden
t ra rnos en el «túnel del t i empo» y situar
nos en los años del siglo XIX. Años en los 
q u e v ieron la luz obras c o m o : «El sombre 
ro de t res picos», «El hijo pródigo», «El 
escándalo», «El Niño de la Bola», e tc . Sin 
o Ividar sus poesías serias y humorís t icas o 
e l l ibro de viajes desconoc ido para m u 
c h o s a c e í t a n o s - ded icado a La Alpujarra 
y que d ice cosas c o m o : «Sierra Nevada es 
el a lma y la v ida de mi pais natal . A su píe, 
rec l inada la f ren te en sus úl t imas est r iba
c iones septent r ionales, y tend idas luego 
e n fér t i les l lanuras, están, en una misma 
banda, la soberb ia y he rmosa capi ta l de 
Granada y mi vieja y amada c iudad de 
Guadix». Sólo por es to ú l t imo, merece la 
pena entrevistar le porque , apar te el ape
l l ido, nos une el amor a Guadix. 

P. — Está c laro que, en Guadix, le cono 
cen . ¿Le c o n o c e n lo suf ic iente? 

R. — iUff! Teniendo en cuenta nuestra 
especia l forma de ser, poco dada al re
conocimiento de lo nuestro, pues si... 
m e conocen. Una esta tua en Guadix es 
un triunfo. Por cierto, gracias por la por
t a d a que «WADI-AS» m e dedicó. Real 
m e n t e es de agradecer , sobre todo por
que , c o m o es sabido, yo fui a la vez es 
critor y periodista. Fui el creador de «El 
Eco de Occidente» -d i r ig iéndolo a los 
veinte años — y, más tarde, fundé «La 
Redención». Dirigí, también «El Látigo» 
para , más tarde, poner en marcha «El 
Eco de Tetuán« y «La Política», en M a 
dr id. Del periodismo lo que más pract i 
q u é fue e l reporter ismo. En es te aspec
t o lo que más conoce la gente es: «Dia
rio de un test igo de la guerra de África». 

P. — Hablando de su labor per iodíst ica. 
A us ted se le acusó, muchas veces, de de 
m a g o g o , sobre t o d o cuando dirigía «El Lá
t igo». ¿Puede defenderse? 

R. — ¿Ves? Esto es algo que tenemos 
q u e estar haciendo, cont inuamente , los 
guadi jeños cuando tr iunfamos ¡defen
dernos! Bien: Cuando yo dirigía este pe
riódico - c r e o recordarque era en 1 8 5 4 -
y o creía en muchas cosas y, sobre todo, 
yo tenia a lma d e revolucionario. Lo que 
ocurre es que, a los s iete meses , m e hi
c ieron dejarlo. Aquel día ocurrió algo 
muy grave en mi . . .pasaron nueve años, 
t o d a mi juventud, hasta que volví a pu 
blicar una idea polít ica. No, yo no era de-
m a g o g o ...lo q u e o c u r r e e s que, si hubie
s e nacido t res siglos antes , hubiese e s 
t a d o muy cerca de Hernán Cortés o de 
Pizarra. 

P. — Parece ser que no está muy c o n 
t e n t o de la época que le t o c ó vivir. 

R. — Yo no diria esto. Lo que ocurre es 
q u e fue un t iempo muy borrascoso y mi 
vida fue no menos impetuosa que los 
acontecimientos que m e rodean. 

P. — Hemos rodeado la entrev is ta sal
t a n d o demasiadas cosas. ¿Cómo fue su 
niñez? 

R. — La verdad es que la recuerdo con 
car iño. Yo corría por el Cal lejón del Hos
pital Viejo, donde nací - p o r cierto, que 
m e han dicho que la casa está muy 
a b a n d o n a d a - y es que quería recuperar 
e l t iempo perdido ya que, a los dos años, 
q u e d é ciego. Por suerte m e recuperé y, 
a los t res años y medio , ya iba al colegio. 
C ie r tamente quién me enseñó a leer y 
escribir fue mi padre. Después estudié 
en el Seminar io de Guadix, pero es taba 
m á s hecho para el matr imonio y m e 
casé el día de Nochebuena del año 
1865 . 

P. — Tenemos en tend ido que c o m e n z ó 
a escr ibir muy joven . 

R. — Rea lmente fue así. Recuerdo que 
en el año 1 8 4 8 estrené, en Guadix, una 
obra l lamada «La Constancia de una e s 
posa» y se la dediqué a mi padre. Los 
actores eran del pueblo .. .¿ves? otra 
cosa que hemos tenido siempre en Gua 
dix, la afición por el teatro . S é que ahora 
hay dos grupos y m e alegro mucho de 
ello. Pues bien, la representamos y, po
co después - e n esta ocasión dedicado 
a mi p a d r e - componía una comedia en 
un acto. En un año escribí t res obras, a 
los quince años de edad . 

P.-Por c ier to que, de t o d o lo escr i to por 
us ted, tendr íamos que destacar sus nove
las cor tas . ¿O no lo cons idera así? 

R. — Rea lmente es tas novelas cortas 
tuvieron mucho éxito. Yo diría que eran 
mis primeros bocetos. Alguien m e c o m 
paró con Alfonso Kan-, que entonces era 
una figura en e s e género tan difícil d e la 
novela condensada. La verdad es que 
tenían la frescura de mis veinte años. 

P. — De usted l legó a deci r A rmando 
Valdés: «Ningún escr i tor del siglo XIX le ha 
superado c o m o narrador ameno. Por eso 
es hoy el más leído». 

R. — Recuerdo que esto lo dijo ref i 
r iéndose a mi novela «El final de Nor
ma». Q u e yo sepa alcanzó la v igésima 
edición, algo que no comprendo porque 
e r a mal ís ima. 

P. — C ie r tamen te usted fue s iempre un 
con tes ta ta r io . Cuando le ac lamaban c o 
m o poe ta humorís t ico, us ted escribía d i 
c i endo : «Yo no soy poe ta de profes ión, ni 
of ic ia l , ni c o m o quieran l lamarlo. A mí m e 
han repar t ido el papel de novel is ta y gra
cias». ¿Esto era falsa modest ia? 

R. — No. No fue falsa modest ia . Lo que 
ocurre es que yo no tenia vocación p o é 
t ica , aunque posiblemente tuviese g e 
nio poét ico. 

P. — Usted sorprend ió el amb ien te l i te
rar io madr i leño, que era deci r a t o d a Es
paña, c o n su a l is tamiento vo luntar io a la 
guer ra de Áfr ica. ¿Qué lleva a u n h o m b r e a 
al is tarse vo luntar io a una guerra? 
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R. — A los demás ...no sé. A mí, el d e 
seo de sacar a la luz sent imientos e 
ideas que , de otra manera , no hubiese 
podido. Quizá, más exac tamente , def i 
na lo que sentía una carta que escribí en 
aquel la época a mi padre - a ñ o 1 8 6 0 - y 
q u e decía: «Soy más noble y desintere
sado de lo que s e acostumbra en Es
paña. No he ido a África a vender mi san 
gre por un empleo que tantas veces he 
despreciado, sino por mi patria y por mi 
gloria». Y le decía esto , porque mi padre 
esperaba q u e fuese premiado gracias a 
su amis tad con O'Donnell . Creo que e s 
t o contesta a la pregunta. 

P. — Por c ier to ...¿usted era un h o m b r e 
guapo? 

R. — Yo diría que «resultaba». 

P. — Lo c ie r to es que Doña Emilia Pardo 
Bazán le escr ib ió una car ta que decía: 
«Ante t o d o , gracias, gracias por la desea
d a fotograf ía , ¿Le parecerá a us ted q u e es 
devo luc ión de l isonja si le hablo de la no
ble d ispos ic ión de su f rente, l lena de intel i 
gencia? ¿Qué t iene us ted que deci r a esto 
.. .porque la car ta cont inúa. 

R. — Doña Emilia Pardo Bazán s i e m 
pre me tuvo en gran est ima y, c ierta
m e n t e , l legó a abrumarme con su a m a 
bi l idad. Pero sólo fue esto. 

P. — Perdone que no man tenga un 
o rden en la charla, pero el t i e m p o se ago ta 
y quiero destacar algo de us ted que me 
e m o c i o n a - s e g u r a m e n t e po rque yo s ien
t o i g u a l - y es su amor por Guadix. Un amor 
q u e no le impid ió l legar a estar ro to de d o 
lor y desengaño por las var iantes ac t i t u 
des de sus habi tantes. 

R. — Ya recuerdo. Yo me mani festaba 
asi ...roto de dolor, en una carta que es 
cribía a varios amigos políticos. Recuer
do que decía algo como: «Hace t iempo 
que, fuera de los males que Dios me 
envía y que m e han hecho enterrar ya a 
t res hijos, no tengo más disgustos que 
los de Guadix.. . , y c o m o yo no quiero ser 
ministro, como no me gusta, como no 
tengo salud ni carácter para ello, resul
ta que la lucha diaria de los asuntos de 
Guadix me causa grandes perjuicios, 
me quita salud, me quita amigos y aca 
bará por qui tarme la vida». 

P. — Perdone que, para despedi rnos, yo 
le recuerde o t ra car ta que escr ib ió a su 
he rmano Luis. Lo hizo el día diez de o c t u 
b re del año 1863 y es t o d o un can to - y o 
diría que un p o e m a - a los sen t im ien tos 
que nos inspira Guadix. Esta car ta decía: 
«Yo no tengo queja del pueb lo ; yo lo qu ie 
ro más que nunca ; yo no he s ido der ro ta 
do... Estoy orgul loso, y se lo d igo a t o d o el 
m u n d o , de ser hijo de Guadix... Ahora es 
cuando m e gusta...; ahora, que t o d o es de
s in teresado y que no cha laneamos c o m o 
g i tanos para buscar votos. Guadix es mi 
pueb lo , es mi cuna ; será, si Dios quiere, m i 
sepul tura». 

R. — Si , la recuerdo per fectamente . 
Aunque le parezca extraño hoy, con
t inúo sintiendo lo mismo. 

Hemos sal ido de nuest ro viaje al «túnel 
del t iempo». Un viaje fasc inante, po rque 
m e ha permi t ido conocer a un hombre ex
t raord inar io . Lo de menos, de verdad, era 
hablar c o n e l escr i tor ...¡lo impor tan te , es 
e l hombre ! 

Pity ALARCON. 

NUEVA ETAPA EN LA 
BANDA DE MÚSICA DE GUADIX 

En el p leno ce lebrado por nuestra Corporac ión Munic ipal en 
e l mes de Agos to , se aco rdó por unanimidad convocar una plaza 
d e Maest ro t i tu lado de Banda de Mús ica Munic ipal . 

Esta med ida signi f ica que Ricardo - h o m b r e que tan to ha t ra
ba jado por la c reac ión y puesta en func ionamien to de la Banda 
d e G u a d i x - , pe rderá su pues to de Di rector en el m o m e n t o que 
la plaza se cubra. Dicha dec is ión ha p rovocado c ie r ta po lémica 
en Guadix, por este mot i vo hemos ped ido a D. Salust iano 
Pérez que nos ac lare t o d o lo relat ivo a este tema. Nuestra in
t enc ión era la de hablar con Encarni ta Casado, Pres identa de la 
Comis ión de Cul tura, pero es ta se encon t raba ausente , f 

— «Desde que se nombró a Encarnita Casado como Presi
denta de la Comisión de Cultura, nosotros nos preocupamos 
m ucho porque la Banda de Música fuera un hecho en Guadix; 
Aunque sobre este t e m a ya se había hecho algo, hacía fal ta 
dar le el último empujón. Con este propósito empezamos a 
trabajar , hasta lograr presentarla en Guadix. 

Durante todo este t iempo el Director ha hecho una labor 
enorme y para nosotros ha sido una gran sat isfacción. Pero 
consideramos que la Banda hay que ir perfeccionándola, 
Ricardo en este sent ido está t rabajando maravi l losamente 
pero puede estar fal to de t iempo puesto que también se 
ocupa d e dar, a los miembros de la Banda, c lases d e solfeo. 
Por todo esto y para asegurar el futuro de nuestra Banda de 
Música nos hemos decidido por convocar una plaza de 
Maest ro t i tulado de Banda de Música Municipal y asi se 
acordó en el últ imo Pleno por unanimidad. 

Por tanto lo único que se ha hecho en este sent ido ha sido 
el convocar la plaza, ésta no está aún cubierta; se cubra o no 
se cubra, lo que si te quiero decir es que Ricardo tiene un 
puesto en la Banda, puede ser el futuro subdirector de la 
misma». 

La decis ión está t o m a d a y parece que su f i c ien temente just i f i -
da. Pero lo que no p o d e m o s olvidar es la gran labor que Ricardo 
h a real izado por la pues ta e n marcha de una obra que t odos creía-
m o s muer ta para s iempre ; «La Banda de Música de Guadix» 

Esto se merece un: ¡GRACIAS!, RICARDO» 

IMPRENTA Y PAPELERÍA 

«SAN JOSE>> 
Plaza de las Palomas, 13 

G U A D I X 
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a. Baza - Guadix • 

Rellene y envíe este cupón. • 
Dña/D • 
Domici l io • 
Telf • 
Población / Provincia 

HLIHHlfi POPlitUR • Deseo ser visitado por un miembro de AP. 
Firma. • 

Con tu importante colaboración. 
Con tu ayuda económica para la financiación 
de la Campaña Electoral. 

Contribuirás a que España entre en la hora 
de las soluciones necesarias. 

Necesitamos tu aportación económica. 
Si deseas ayudarnos, puedes hacer el in

greso de las siguientes formas: 
• Remitiéndonos talón nominativo a nuestra 
Sede Comarca, C/. Baza - Guadix. 
• Rellenando y remitiendo el cupón adjunto 
para ser visitado por un miembro de AP. 



E N S E N A R N G U A D I X 
Recuerdo muy bien aquel día de o c t u 

b re de 1979, cuando el paisaje ye rmo me 
enf i laba a esta c iudad ep iscopal , t ra 
vesía cump l i da del oasis de La Mora y t ras
pasado al umbra l lunero de Purul lena. Re
c u e r d o el p lomo sol ca lando mi piel en 
aque l día de bochorno , aire y ans iedad 
desp ie r tos . A t rás quedaba el oc re Minero 
de Riot in to, donde est rené mi escuela 
ado lescen te ; atrás el sal i tre gad i tano de 
mis pr imeras opos ic iones; at rás el var io
p in to ma rco de la Punta del Sebo onuben -
se, donde cumpl í mi pr imer baut izo en la 
enseñanza; at rás yacía - n o m u e r t a - la in 
mensa y e m a ast ig iana de Ecija, civi tas 
solís; atrás, pero p r e s e n t e e n a l m a y cuer
po , adormecían los recuerdos alcalainos, 
p r e ñ a d a m e n t e míos, del pueblo que m e 
vio nacer, c r e c e r y acudir s iempre a la c i ta ; 
a t rás, s ig i losamente, se ahuecaban mis 
a lumnos de la Yedra granadina, ent re re
zos ecumén icos y agonías existenciales. 
Opos ic iones segundas. At rás quedaba la 
e femér ides con t inua del ins t i tu to jenero -
c o r d o b é s de Andújar. Todo era ya inventa
rio acabado , ho rno nuevo, desde aquel los 
años jesuís t icos en la Ubeda renancent is -
t a y manchega . 

Nunca había es tado en Guadix. Un c a m 
p o v i rgen presentaba su perf i l an te mis 
o jos. El I. B. «Pedro A. de Alarcón» aguar
daba, allí escond ido , c o n f o r m e la muer te 
avanza hacia la vida-paz del cementer io . 
Poco a poco , casi co jeando, Guadix fue 
i mpr im iendo en mí sonatas y elegías. Traía 
un e s q u e m a de t rabajo y neces i taba so
p los muy cal ientes. 

Au la-79 regó las rosas de la poesía, 
m ien t ras Unamuno apunt i l laba imágenes 
e n unos jóvenes ávidos. El Día del Libro, 
c o n aquel reci ta l de infancia, amos y d io
ses de si lencio grave: aquel la huelga inde
mos t rab le y aquel las c lases de l i teratura 
de COU, c o n sal y p imien ta a borbo tones . 
La Tertul ia, el per iód ico «Ideas» con aquel 
ar t ícu lo cope rn i cano que tan ta po lvareda 
mascó en las gargantas de los pusi lámi-
nes; los «Disparates» no en tend idos por 
esa fa l ta de humor tan necesar ia para la 
catars is humana; las Asambleas, el i ncen
d io , los p rogramas no hechos, el ogro del 
suspenso.. . ¡Cuántas anécdo tas quedan 
y a do rm idas por el t iempo!. . 

Sirva es te prologui l lo para encauzar mi 
tesis y no se vea en él la f uma ta ramplona 
del incienso. Porque d igámoslo ya - e n 
señar en Guadix se ha pues to al rojo vivo. 
Lo a f i rmo y lo demues t ro . 

Hagamos un inventar io de inst i tuc iones 
ex is tentes . Además de los cen t ros de 
E.G.B., ex is ten aquí y ahora dos inst i tu tos 
d e bachi l lerato, una escuela de F.P., un se-
m inario d iocesano, una escuela de Ar tes y 
Of ic ios y una escuela de Magister io. Pro
b a b l e m e n t e no haya unpueblo en t o d a Es
paña tan bien do tado teó r i camen te de 
ins t i tuc iones educat ivas. Esto, que es un 
orgul lo para Guadix, es al m ismo t i empo , 
su mayor miseria. Me expl ico. La ex is ten
c ia de ta les cen t ros (por enc ima de lo nor
mal) deb iera impl icar una enseñanza de 
ca l idad, as imismo, por enc ima de lo nor
mal . Ese deb iera ser el resu l tado lógico. 
Nada más lejano de la real idad A. Macha
do , hab lando de Baeza, decía algo parec i 
d o : 

«Esta Baeza, que llamada Salamanca 
andaluza, tiene un seminario, un ins
tituto, una escuela de artes y varios 
colegios privados de segunda ense
ñanza... y apenas si sabe leer el 30% 
de sus gentes. No hay más que una 
librería donde venden tarjetas pos
tales, devocionarios y estampitas 
piadosas». 

(JUAN DE MAIRENA) 

Escr ibo consc ien temen te de que es te 
ar t ículo va a ser po lémico . Nunca, si t i ene 
ve rdadero ta lante democrá t i co , debe t e 
mer la po lémica. Al hacer este análisis, yo , 
c o m o profesor impl icado, es toy me t i én 
d o m e de l leno en el aban ico responsable. 
Hagamos todos lo m ismo y de jemos, de 
una vez las voces tabernar ias, las cr í t icas 
anón imas y los des temples barr iobajeros. 

Un análisis ob jet ivo de la real idad edu 
cat iva en Guadix arroja, en op in ión, el si
gu ien te sa ldo: 

• Ausenc ia to ta l de interdisc ip l inar ie-
dad ent re los d is t in tos cen t ros de 
enseñanza de Guadix. 

• Bajísimo nivel en técn icas de base 
( lectura, escr i tura y cálculo) en el 
a lumnado p roceden te de E.G.B. 

• Enc laust ramiento de las act iv ida
des docentes , si acaso las hay. 

• Atonía aguda de la pob lac ión por 
los niveles de cul tura. 

• Ausenc ia casi general en la co labo
rac ión del b inomio padres-cent ros. 

• Porcenta jes baj ís imos de rendi 
m ien tos escolares en su dob le ver
t ien te pro fesor -a lumno. 

• Acusado ta lante d ic ta tor ia l en los 
órganos rec tores de la enseñanza 
local. 

• Normal metodo log ía t rad ic ional , li
b resca y de fo rmadora . 

No va len las ob jecc iones previas, ta les 
c o m o q u e es te d iagnós t ico es homo loga-
ble con o t ros pueblos, que a lgunos son 
males endémicos de la esenc ia desedu 
cado ra nacional, que la escasez de m e 
d ios cond ic iona etc.... S iendo t o d o ello 
ve rdad , no anula mi tesis. Es nuest ro pue
b lo qu ien nos debe interesar y al cual nos 
d e b e m o s ; unos, por el c o r d ó n umbi l ical 
de l nac im ien to ; o t ros , por ex igenc ias p ro 
fes ionales; t odos , por en tender la en 
señanza c o m o pat r imon io co lec t i vo irre-
nunc iab le de la soc iedad que nos c i rcun
da. 

Imposib le en el espacio de una revista 
c o m e n t a r exhaust ivamente cada pun to 
d e es te aná l i s i s .Tampoco es mi objet ivo. 
Eso deb iera ser t e m a cent ra l de una «Se
m a n a sobre la Enseñanza en Guadix» a 
p rogramar por qu ien co r responda (que 
t o d o s sabemos a qu ienes cor responde) . 
Vaya desde aquí la iniciat iva para el inicio 
de l p róx imo curso y sirvan estas p regun
tas que s iguen c o m o examen de conc ien 
c ia previo. 

¿Por qué no hay act iv idades mix tas cu l 
tura les de los cen t ros educat ivos^acci ta-
nos? ¿Por qué renunciar al en r iquec im ien
t o mu tuo de estas exper iencias? ¿POr qué 
no se p royec ta el cen t ro escolar c o m o un 
so l i r radiador de la cu l tu ra del barr io? 
¿Qué act iv idades ext ra-escolares desa
rro l lan los cen t ros de enseñanza de Gua
dix? ¿Cómo es posible que ob tengan el 
g raduado escolar a lumnos que no saben 
leer ni escribir? ¿Dónde es tá una mín ima 
cor rd inac ión en t re los d is t in tos niveles de 
enseñanza? ¿Qué hacen los padres para 
exigir el puntua l y exac to cump l im ien to de 
t o d o s nosot ros , profesores? ¿Cómo están 
po tenc iadas las Asoc iac iones de Padres 
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de A lumnos de la zona? ¿Por qué noso
t ros , profesionales, nos l im i tamos a c u m 
plir y, a veces, ni a eso? ¿Quiénes t ienen 
m i e d o y po r q u é a la he teroeva luac ión de 
t o d o el p roceso docen te? ¿Cómo admit i r 
c o m o s ignos de profes ional idad la rut ina, 
e l l ibril lo y el compadreo?¿Qu iénes t ienen 
m iedo y por qué al recic la je, al con t ra te de 
con ten idos y a los gob iernos de gest ión? 
¿Hasta c u á n d o la desconf ianza, la cr i t ica 
encub ie r ta y el escapara te of icial ista? 
¿Cuándo va a sust i tu i r una cu l tu ra en p ro 
fund idad a una cu l tu ra de f lash y p ro tago 
n ismo? ¿Cómo mot ivar a los hi jos-alum
nos? 

La enseñanza en Guadix pegdu la en t re 
un paso t i smo juveni l desperan te (p regún
ten le a el los) y un incumpl im ien to grave de 
nuest ras ta reas docen tes ; en t re un des in
te rés casi general de los padres (sálvese 
cada cual) y unos a r rumacos d ic tator ia les 
q u e nos recuerdan o t ros t i empos en t re 
u na cer razón ideo lóg ica y un sabor a agua 
bend i ta q u e se dig iere mal por sus exces i 
vas dosis y su es tancamien to en Trento . 

¿Qué hace la Iglesia de Guadix, t an pre
p o t e n t e y secular en esta zona, po r elevar 
los índices cul tura les de la zona más mar
g inada del manado sur ibér ico? ¿Qué ha
c e m o s en los Claustros de los Cent ros pa
ra enr iquecer y est imular un d inamismo 
progres is ta a tono c o n los t i e m p o s y c o n 
las c i rcunstac ias soc iopol í t icas de Anda
lucía? ¿Qué se hace para evi tar el sonro jo 
de unos g raduados escolares que t i enen 
u na or tograf ía y una expres ión de parvula-
r io?¿Qué hace la E. Media para q u e e l nivel 
de ins t rucc ión no esté a la co la de la en
señanza granadina? ¿Qué hace Escac-
c i u m para abrir sus puer tas a las d is t in tas 
exper ienc ias docen tes y fo rmar así a un 
p ro feso rado para la vida? 

¿Qué hace la Comis ión de Cul tura (A-
yun tam ien to y Diputac ión) p o r d a r u n nue
vo esti lo cu l tura l al pueblo? 

Infinitas preguntas que sumergen en un 
mar oscurant is ta , donde t o d a innovación 
levanta recelo, d imes y di retes. 

Aquí en Guadix hay pintores, escr i tores, 
hombres de letras y ciencias., ¿por qué no 
sacar le el j ugo en aras y benef ic io de es te 
pueb lo que lo necesi ta a voces? 

Termino con un e jemp lo -anécdo ta s ig-
n if ¡cativo. El 9 3 % de las reseñas de prensa 
sobre Guadix, en este año, han ten ido sa
ber, fuen te y humor eclesial. ¿Es que no 
hay en Guadix más que «Niños Cantores» 
y «Catedral»? 

Quisiera que se entend iera bien este 
escr i to . No m e an ima la t écn i ca de l pa ta
leo, ni el deseo de af lorar los t rapos sucios. 
Si a lguien así lo ent iende, desde aquí mi 
mano amiga. 

El pr imer t r ienio en esta t ier ra me obl iga 
a «aprovecharme» de Wadi-As, revista 
q ue, d icho sea de paso, tend rá que replan
tearse muy en serio lo que ha de ser un 
au tén t i co in format ivo comarca l , aunque 
- y no m e c o n t r a d i g o - es tá in ten tado 
abrir brecha, cosa que no es nada fáci l , de 
ahí su mér i to . 

Un soplo cal iente co lec t ivo , ahora que 
el curso 81 -82 se acuesta , nos vendría 
m u y b ien a todos . 

¿Que hay cosas buenas?, po r supues to 
q ue sí; pero esas ya las d icen ot ros. La pe
rogrul lada es so lemne; hay que cambiar lo 
que hay q u e cambiar . 

Os p r o m e t o que, por mi par te, es toy 
pres to a in tegrarme. 

Rafael Hinojosa Serrano 

CUELA 
|lRTBS 

Al habla pon Doti JUAN POLO 

P. — ¿Es c ie r to qué se ha J 
d ien te dé^ declaraqiój)" "del 
HistóriCQ-Artíst ico l¿EsQi i r ' 

R. — C j e J k m e n t e H i § £ 
ción has tdo la sig 
la Inspección Gei 
cuelas indicó bi 
pediente . Este' 
de la Delegacra^ffr.ovipciáji^Je 
s ie n doesfk^(füyei/(a nup leíate 
clase^jTéífcquilítosy document 
s a rispará jsd rea l ización/ 

P. — ¿Puede -deeti 
todo«l-trráffltte oí 

i- y< 
lite tati 

s- d a l 
t- c i 

rote 
1 . 

f ia tii 

ptos f u t u r d ^ t i e n e la Es-

j t e se ¿¿t^jírtadurando 
| un hecbo-tyanscende-
tro. Se t ra ta de las bo-
scuela, su primer cin-

i le el dia 12 de ene-
líela es creada en 

lismo año a pe
rito (Gace-

17, página"^ 
¿ñero jde~1.9.48 pasa a i 

En 1.° 
der di-

» . ^ x e c t a m e r i t é c % U l l i n i s t e r i ó d é ' E a u c a c i ó n 

e - e n ^ e t ^ T O r s t B - j L C ¡ f i n c i a • y» ftfcr 

i R. ̂  Los proyectos' en principio son, 
M i s de. conferenciasenInes con ryies-

b je f ígdgrgna fip$s®i§t§ a l ó g i c a 
' borackm eerHás Escuelaat le An-

pdda iMà la -l^inr-ia f>mjr?r*°"wnt 
! gá , Jaén, Córq'oÍÉ^Sevi l 
I za, Motril,' H J é s c I r & t c . <j 
sición queremos dar un r< 

, Bae-
expo-

b más 

pues-

D e l a g a d i ^ i ^ c f t l W B e l t e B ^ A f t e y ^ 
Cultura, han f idó"necesar ios una/í 
moría H is tór icb^r t is tJcaen la 
d e s c u t c x e l ^ p a f o i ^ ^ i ^ i 
f l e jan losdeto históricos dé su orí 
v ida^Planoo < a los distintos-áspete 
e n plañtá'yj/al; a 
co con teínas a f v í s t a s comprensivas 
de l Móríurjténl 3, Sol ide quedan re f le ja 1 

d o s los aspee os'más interesantes. Di 
cho document > va por duplicado. La De - e levado posible de lo qiie son nifestras 
legación Prov ncial del Ministerio de 
Cultura ha tre Tift̂ dp tQda esta.docu
mentac ión a la Dirección General de Be
l las Artes Arel ¡vos V Bibl iotecas ai M a -
drid. En el BoW t í n j ^ i c i a l del Estado.fef 
cha 5 de agosl o p a i g d b se ha dado po 
incoado e l ex| >edSer*a»d» marter« dffi 
cial . 

P. — ¿Qué puede decirnos de la V BIE
N A L que actualmente se celebra? * 

R. — C o m o es lógico la Escuela e n * i i 
d ía se m a r c ó e^ste reto y ahí están Jpsl 
resultados. Coh el l tevenir d á t iempo la| 
Escuela ¿SJé tjomando la ififcigen q * e rjpconesftte la geograf ía é.Sp>fio[a con 
merece , puesto q u e Guadix ¿ífadia f u e - t o d a s u ampl i tud, pues de lo contrario 
ra de su entornb a través d e ' ^ E s c u e t a J ^ e m p r e d i s t a r e m o s condenados al 
Sin caer en tópicos, de Salamanca vie-] ubdeá 
nen a aprenderTORNOJDE CERÁMICA.; 5? ¿en*e1Jos; Y, sjejnpre nos 
Es un simple d¿tá¡Te T T™.-Ti.«SU éipÍT¿¡h& q*ueía Guadix 

enseñanzas, s iempre côn la mirai 
ta en la e leyac íónde nu< stro nivejj artis 
t ir io-artesano, siendo es to una dé nues 
t râs principales misiones, de lés que 
Guadix está baj |b53e n ícesitadi j . 

P. —¿Qué noŝ SSEpde decir del nivel 
*t i#t i<*) ' ' ( leêu*dR*i |. 
~j R. — Es una pregunta d if ícil de contes
tar, puesto que está en relación muy di 
lec ta con el nivel cultural de Guadix. En 
ej caso que nos ocupa, la cultura artísti
ca, no es Datrimoniolni privilegio de éli-
tès?yà*qile é s t a H e t e llega* a todos los 

en este senti
amola la 
y su Es-

. » f críela, por lo que a nosotros, resppnsa-
P . - H a b l e m o s de la Escuela. ¿Cuanffis! b | e s y depositar ios nos a tañe , sabre-

ecursan en ella? j i n t o s d a r | e todos los al icientes riejeesa-
de especial idades] rjps, para que todo este bello entrama-

especia l idades 

R. — El número 
actua lmente está cifrado en 11 que l e ; do , como es el ar te y la^r tegar j ía en 
enumero segi i idameoteá ^ a r á t n í c a , Quart i * , #stén*a* la» altura córrefcpon 
Grabado^Calcográf ico, Forja Artística,! d iente y caigan muy le josj ie su entorno 
DelÍneacióñ;~DiHujo Publicitario, M Í I - local 
deado y Vaciada, Corte y Confección, #p _ Alguna idea o cosa de interés tiara 
Fotograf ía Artística, Labores y Encajes, j a Escuela. i * 
Ebanistería y ú l t imamente Alfarería. T6- ; " R . _ L i s a y nanamente , la Escuela de 
das t ienen carác te / ^ [ ^ l J £ g b m í B : G» ia t l i^*ccf is iW»V#responsable enjto-

da su trayectoria, que1 su meta principal reciente creación 1 es Ta de G r i b a d o cal 
cográf ico, que a pet ición de l Claustro, 
e s concedida 
fecha 13 d e junio 
julio del mismo año)..Verás que esta Es 
cuela t iene un abarfeóJrJe ta l leres y e s 
pecia l idades lo ma¥aoi0liOp<Ssilileyq«e 
muchas E s c u e l a s ^ c a p j t a j ^ ^ 
cía no cuentan con e l 

ei la de elevar su nivel art ístico, piara 
por Orden Ministerial de q „ e , a s o c i e d a d e n | a q u e s e encuerttra 

"".¿f w?J?__:._'„._ insertada, y en la.qj je todos participa
mos, cada c u a l t d e s m su ángulo esté a 
la altura corresponjjijente. Una mefá a 
c8n?egtiirii|iJe será e n beneficio d e j o -

j . M. Molas 
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B R E V I A R I O 

I ENCUENTRO DE ESCRITORES Y 
POETAS GRANADINOS EN GUADIX 

Dent ro de los ac tos organizados por el Ayun tamien to de Gua-
dix en las pasadas f iestas, se ce lebró el pr imer encuen t ro de es
cr i tores y poe tas granadinos. Dicho encuen t ro no pudo ser c o m 
pleto, ta l c o m o se anunc iaba en los programas, por la ausencia de 
Elena Mart ín Vivaldi, Rafael Guil len y An ton io Fernández; en c a m 
bio, t u v o la agradab le presenc ia de D. Jul io A l f redo Egea, en pr in
cipio, no inc lu ido en el programa. 

La p resen tac ión del ac to , ante la ob l igada ausenc ia de Carlos 
Asenjo, cor r ió a cargo de José García Moreno, conce ja l del Ayun-
tamientOjqu ien in t rodu jo a los as is tentes en la persona de los es
cr i tores allí presentes, que por o rden de in tervenc ión fue ron : 

J O S É G. LADRÓN DE GUEVARA. El poe ta granadino nos leyó 
p o e m a s d e su ú l t imo l ibro «Canc ionero Sur», «Nanaa un niño ch i 
leno», «Romance aniversario», un p o e m a ded icado a Anton io 
Cuevas «El Piki»,a Paco Moyano, cantaor de Alhama...) Def in ió su 
ú l t imo l ibro c o m o el resumen de su v ida y exper ienc ia, donde «re
sa l ta una t r i logía t emá t i ca : amor, v ida y muer te». 

JULIO ALFREDO EGEA. Nac ido en un pueb lo (Chirivel) en t re 
las provinc ias de Granada y Almería (es de uno u o t ro lugar, según 
le convenga, di jo de él Ladrón de Guevara, car iñosamente) . Poe
t a ga la rdonado en mu l t i tud de ocas iones, t i ene en t re o t ros pre
mios: el pr imer p remio de poesía Miguel Ángel Astur ias, p remio 
Reí de Toro... Leyó hermosos poemas de su l ibro «Poemas Anda
luces». 

J Ó S E ASENJO SEDAÑO. El escr i tor acc i tano, p remio Euge
nio Nadal 1977, interv ino en te rcer y ú l t imo lugar. Asenjo Sedaño 
leyó un re lato co r to , «Trafalgar», y un t raba jo suyo, pub l icado an
t e r i o rmen te en la revista l i t eraría a lménense Andarax, ded i cado a 
Pablo Neruda. 

Antes de que Carmelo Martínez y su gui tar ra dele i taran a todos 
los as is tentes, un «espontáneo» rec i tó un p o e m a de Pemán, con 
can te inclu ido. 

«LA CIUDAD ES NUESTRA, 
CUIDÉMOSLA» 

An i m ados po r es te lema, la agrupac ión juveni l - O J E - s i ta en 
Guadix , se v iene ded icando a la l imp iezay saneamien to de monu 
m e n t o s y r incones t íp icos de Guadix, acc ión que por lo menos 
m e r e c e el agradec im ien to de los que aquí v iv imos. Han co labora
d o , según nos cuen tan , los cade tes (de 15 a 18 años), y los más 
pequeños , l impiando el bus to ded i cado a Magis t ra l Domínguez, 
la puer ta de San Torcuato , y las dos fuen tes del Parque Munic ipal , 
a las que esperan llevar p ronto , unos cuan tos peces que le den vi
da . Todo el lo en co laborac ión c o n e l Ayun tam ien to de nuest ra 
c i udad . Entre sus planes está el adecen ta r el palac io de Peñaf lor, 
q u e t iene numerosa arena al pie de la fachada, y un pa ten te aban
dono . C o n el lo, la OJE de Guadix, in ten ta hacer extens iva a t o d o s 
los c iudadanos , es ta c a m p a ñ a para seguir t en i endo una c iudad 
l impia y cu idada en sus monumen tos . Agradec iendo al Excmo. 
A y u n t a m i e n t o por la ayuda y co laborac ión p res tada que desea 
con t i núe . Que cunda el e jemplo . 

EL AGUA QUE VA Y VIENE, 
pero q u e escasea. El agua, not ic ia cons tan te en nuest ra comar 
ca , es t e m a habi tual en la calle, y en el c a m p o , si b ien el l íquido ele
m e n t o no nos llega. Las t ím idas aguas del c ie lo, apenas han al te
rado la sequía de nuest ros campos . Sabemos por los conce ja les 
de l Ayun tam ien to y el Sr. A lca lde, que se ha ab ier to un pozo, que 
va a cubr i r su f i c ien temente las neces idades de Guadix, incluso 
p reveyendo el a u m e n t o de la pob lac ión en el verano, c o n una ca
pac idad de 25 l i t ros /segundo. Esperamos, así no tener más cor
t e s de agua, y podamos dejar las rogat ivas de l c ielo, y esperar 
más bien de los sondeos del suelo. Que no en vano es tamos al pie 
d e la sierra, y en el asen tamien to de lo que fuera un ant iguo lago. 

MANIFESTACIONES 
RELIGIOSAS: 

Dos mani fes tac iones l i túrgicas impor tan tes y concurr idas, han 
ten ido lugar en Guadix, al aire l ibre. 

Se ce lebró el t r iduo en homena je al S tmo. Cr i s tode l Humi l lade
ro, en la e rmi ta del m i smo nombre , los días 12 al 15 de sep t i em
bre, as is t iendo numerosos aceítanos, f inal izando el ú l t imo día 
c o n un refr iger io desde donde se podía divisar una hermosa vista 
pano rám ica de Guadix, al a tardecer . 

Y el pasado 15 de sept iembre , tuvo lugar a las 8 '30 de la ta rde 
en la Plaza de San Diego, una so lemne misa conce leb rada pord ís -
t i n tos sacerdo tes de la diócesis y presid ida por el Excmo. Sr. 
Ob ispo de la c iudad , D. Ignacio Noguer Carmona, ded icada a la 
Vi rgen de las Angust ias, y c o m o preparac ión a la visi ta del Papa a 
España, y a la c iudad granadina. Tuvo tamb ién una gran af luencia 
d e f ieles, que abar ro taban la plaza, m u c h o s de loscua les tuv ieron 
q u e estar t oda la ce remon ia de pie 

PSA - PA 

de tu VOTO depende 
que ANDALUCÍA 

tenga VOZ 
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EL CASCAMORRAS, 
personaje real de carne y hueso. 

JOSÉ VILLALBA PÉREZ, es el j oven acc l tano de 29 años, que 
desde hace 7, y con gran i lusión y s impatía por esta t rad ional f ies
ta , se o f rece repe t idamente a ser el p ro tagon is ta - i n c r u e n t o - de 
la misma. Recibe el apoyo de las Hermandades de Guadix y Baza, 
de l Ayun tamien to de Guadix, y unos días antes pasa casa por ca
sa con su traje t íp ico a recabar la ayuda económ ica de los vec i 
nos, que suf ragan las gastos ocas ionados y sirve de est ímulo al 
suf r ido Cascamorras. Hay que deci r que es un ac to s impát ico , 
q u e a t rae la par t ic ipac ión de muchos jóvenes, y que no t iene las 
caracter ís t icas v io lentas o malsanas, que a veces se le ha atr ibui 
d o púb l i camente a esta f iesta. 

VUELVE LA TERTULIA: 
Para oc tub re está prevista la reapar ic ión en Guadix, de las co 

noc idas «Tertulias». Estas hansido una serie de encuen t ros per ió
d icos , de gen te inquieta de nuestra c iudad, profesores, a lumnos, 
aceí tanos, que o lv idando sus d is t in tos cargos, se han lanzado a 
un in tecambio de conoc im ien tos y d iscusiones respetuosas so
b re temas del más var iado interés. Desde la visión de Guadix, los 
g i tanos, el femin ismo, la inquisic ión, la iglesia, el can te jondo , reci
ta l de poesia, la enseñanza, etc.... han ido desf i lando semanal -
m e n t e por la tertul ia, de una manera ant iacadémica, plural ista, 
popu lar izando de a lguna f o r m a los conoc im ien tos más elevados, 
y cuando menos, pasando un rato agradable. Sea b ienvenido, el 
curso que empieza, este nuevo r incón de d iá logo acc i tano, allí 
d o n d e se dé. 

La BARRIADA DE ANDALUCÍA, se inaugura. 
Fue el pasado sábado 18, con la presencia de las Autor idades 

locales, y numerosa af luencia de vecinos. Fue un éxi to de alegría 
y f iesta amenizado por el conoc ido con jun to musica l «Saturno». 

EL CORO «P. ANTONIO DE ALARCON», 
triunfa en el norte. 

Una vez más, el Coro Mix to «Pedro Anton io de Alarcón», ha 
consegu ido un br i l lante éxi to, ganando el pr imer premio de la 
Canc ión mar inera en S. V icen te de la Barquera (Santander). 

Comp i t i endo con once coros más en su mayor par te vascos, ha 
a lcanzado el popular coro acc i tano, un hermoso t ro feo de o ro y 
un cuant ioso p remio aconóm ico de 150.000 ptas. 

Su fundador y actual d i rector , D. Salvador Ol ivares Fernández, 
nos c o m e n t a b a sat is fecho la impor tanc ia de este premio vera
n iego, y que se une a los ya consegu idos por este Coro que es tá 
p róx imo a cumpl i r sus o c h o años de ex is tencia. 

J. M . a Molas 

C O M A R C A 
¿QUE RAZÓN HAY... 
para que sólo se haya p in tado el t r a m o de car re tera que va desde 
Guadix a Jéres? 

Deseamosy esperamos que haya presupuesto para el resto de 
la car re tera que c i rcunda al Marquesado. No olv iden, señores de 
la Admin is t rac ión, que en Alqui fe hay una exp lo tac ión m ine raque 
genera bastante t ráns i to de vehículos (día y noche) y la p intura 
re f lec tan te ayuda a conduc i r . 

EN FERREIRA 
según me han sop lado, un paisano (con qu ien no he pod ido ha
blar persona lmente) se va a gastar a l rededor de 8.000.000 de pe
setas en arreglar la Iglesia ( te jados, puer tas, m u c h o mármol , ter
ciopelo...) Las obras ya es tán avanzadas. Sin comentar ios . 

LOS JEREZANOS, 
res identes en Catalu ña, han ce lebrado en Barcelona, c o m o o t ros 
años, las f iestas en honor de «su» «Tizna» duran te los días 2 3 , 2 4 , 
2 5 y 26 de Sept iembre . Campeona tos de br isca, de navaja, par t i 
d o de fú tbo l , o f rendas, enc ier ro y becerrada, c o p a de aguard ien
t e , verbenas, cucañas... ¡cuánto t i ra nuest ra t ierra! 

CON TODOS MIS RESPETOS 
«El día que no t e quiera / un toro t e he de regalar / para que 

corr iendo, corr iendo / t ú m e puedas olvidar». 
Amigos organizadores de la f ies ta taur ina-82 en Alcudia, ¡por 

favor! ¿Qué pasó? (Ver c rón ica de Alcudia). 

LANTEIRA 
Las f iestas pat ronales en honor del Santo Cr isto de las Penas, 

se ce lebraron del 13 al 17 de Sep t iembre . Con ta ron con la inter
venc ión d e la banda munic ipa l de Jerez del Marquesado, y las t ra 
d ic ionales quemas de fuegos art i f ic iales, juegos, cucañas, novi
l lada, gran becerrada, cross popular, verbenas, e t c . . 

GUADIX 
Se in ic iaron las act iv idades del CURSO DE FORMACIÓN DE 

AUXILIARES PARA RESIDENCIAS DE DEFICIENTES PSÍQUICOS 
PROFUNDOS. 

El pasado día 15 de Sep t iembre comenzaron las clases del 
Curso que, organizado por la Asoc iac ión Pro tec to ra de Subnor
males «SAN JOSÉ», de Guadix, por De legac ión de la Coord inado
ra Provincial de Minusvál idos y bajo el pat roc in io del Inserso, se 
real izará en s ta c iudad duran te t res meses, para la fo rmac ión de 
Auxi l iares de Residencias para Def ic ientes Psíquicos Profundos. 

UN POCO TARDE... 
Pero, fe l ic idades Exf¡liana: fu isteis los grandes ganadores del II 

C e r t a m e n Teatra l del Marquesado. 
Enhorabuena Alqui fe; para vosot ros fue el t r iun fo de la VI ed i 

c ión del Festival de la Canc ión del Marquesado. 
Que tan to unos c o m o o t ros consigáis las mejores organizacio

nes el p róx imo año, y que la par t ic ipac ión sea masiva. 

Pepe Gal lego 
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los Diesel de Opel 

Presentamos el nuevo 
el Kadett 1.6 Diesel. 

I.o más avanzado de Opel en el 
diseño de motores diesel, ahora en 
el Opel Kadett 

El pequeño Diesel 
de gran calidad. 

Propulsado por un motor 
silencioso, potente y veloz 

El Opel Kadett Diesel, hace de 
los diesel la solución ideal gracias 
a la avanzada tecnología de Opel: 
inyección de combustible con purg, 
de aire automática, autorreglaje 
hidráulico de válvulas y un consumí 
excepcional: 5.1 litros a 90 km/h., 
7,3 litros a 120 km/h y 7,1 litros 
en circuito urbano. 

*E1 pequeño Diesel 
de gran rendimiento. 

El Opel Kadett 1 6 Diesel está 
equipado con un motor 
transversal delantero de 1.598 c. c. 
y 54 CV DIN a 4.600 r p. m con 
tracción delantera, que junto a unas 
relaciones de cambio perfectamente 
equilibradas hacen de este 
automóvil una maravilla de agilidad 
y rapidez 

El pequeño Diesel 
de gran confort. 

La suspensión delantera 
independiente, de sistema 
McPherson, la trasera 
semi-independiehte de muelles 

Además todos los compradores 
de un automóvil Opel reciben su 
carnet Opel Euroservice Assistance 
Un servicio exclusivo y gratuito 
que le permite durante ios primeros 
12 meses y las 24 horas del dia 
disponer de una mayor asistencia 

- - España y 
25 países 

de Europa 
OPEL 

EUROSSERVICE 
ASSISTANCE 

• Disponible m caja de 5 velocidades 

Servicio Oficial OPEL 
FRANCISCO MARTINEZ LOPEZ 
CARRETERA DE GRANADA, 8 
TELEFONO 66 19 66 
G U A D I X ( G R A N A D A ) ' 

•0 Opel Kadett 
Los Diesel de Opel, jq I 

Duros, económicos, confortables. Lsd! 

C o m o e n años anter iores, desde las Elecc iones Munic ipales, la 
Excma. Corporac ión Munic ipa l ha es tado cons t i tu ida por los g ru 
pos representa t ivos de los par t idos pol í t icos PSOE, UCD, P C A y 
FN, en la s igu iente p ropo rc i ón : O c h o conce ja les de l PSOE, o c h o 
d e UCD, t res del PCA y dos de FN. 

La Corporac ión es tuvo in tegrada en 1.981 por los s igu ientes 
m i e m b r o s corpora t i vos : 

ALCALDE D. Emilio López Saldaña 
1." Teniente de Alcalde 
2.° Ten iente de Alcalde 
3.° Teniente de Alcalde 
4.° Teniente de Alcalde 
5." Teniente de Alcalde 
6.° Teniente de Alcalde 
7.° Teniente de Alcalde 
8.° Ten iente de Alcalde 
Conceja l D 

D 

D. Salust iano Pérez Moya 
D. Cayetano M. Alcocer López 
D. a Encarnación Casado Pérez 
D. Antonio Barquier Varón 
D. José M . a García Moreno 
D. Ángel García Casas 
D. Joaquín López Mat ías 
D. Juan G ó m e z Hernández 

Francisco M a t e o s Rodríguez 
Antonio Varón Mart ínez 

» D. Manuel Mermer ías Mart ínez 
» D. Torcuato Varón Mart ínez 
» D. Carlos Asenjo Sedaño 
» D. Juan Media ldea Ruiz 
» D. Eduardo Lupiani del Río 
» D. Rafael García Sola 
» D. Juan Salmerón Porcel 
» D. Antonio Ort iz Poyatos 
» D. José Sánchez Hidalgo 
» D. Manue l Aguilera Leyva 

En e l t ranscurso de 1.981 han cesado c o m o Conceja les, por 
asun tos prop ios, D. Rogel io Ramos Escamil la, del PSOE, s iendo 
sus t i tu ido por D. Torcua to Varón Mart ínez, y D. Anton io Lucena 
Agui lera, D. Francisco Hernández Ar te ro y D. A lber to Cont reras 
de l Rio, de l PCA, que fue ron sust i tu idos por D. Cayetano M. A lco
ce r López, D. An ton io Or t iz Poyatos y D. José Sánchez Hidalgo. 

COMISIONES MUNICIPALES INFORMATIVAS: 
Las Comis iones Munic ipa les Informat ivas, presididas por los 

Ten ien tes de Alcalde, De legados de la Alcaldía, han es tado cons
t i tu idas , en número de ocho por los s iguientes Sres. Conceja les: 
1 . a Comisión Municipal Informativa de Gobernación y 

Servicios 
PRESIDENTE: D. Salust iano Pérez Moya. 
VOCALES: D. Anton io Varón Mart ínez y 

D. Manuel Herrerías Mart ínez 

o •o 

V I D A M U 

Del pasado p leno del Ayun tam ien to de 
Guadix, ce lebrado el mar tes 29 de Sep
t i embre , des tacamos lo s iguiente. La sol i
c i t ud , una vez más de una Comisar ía de 
Pol icía en nuest ra c iudad , neces idad p lan
t e a d a varias veces y que nues t ro Ayunta 
m i e n t o se ha hecho eco. As imismo ha
b iéndose in fo rmado a t ravés de los me
d ios de comun i cac ión de l repar to de más 
de 80 emisoras de F. M. a d ist intas ent ida
des del Estado español , sol ic i tar a la Jun ta 
d e Andalucía, se tenga en cuen ta las ne
ces idades de comun i cac ión d e nues t ra 
c o m a r c a y la impor tanc ia de una emisora 
de radio. Aspec to que es c o m e n t a d o en 
nues t ra Editor ial . 

Se anunc ió en el p leno, la l legada a 
nues t ra c iudad del Excmo. Sr. Goberna
do r Civil de la Provincia, para el día seis de 
o c t u b r e . 

También se ap robó la sub ida del valor 
de l suelo, c o m o es p recept ivo por estas 
fechas y por el p lazo de dos años en un 
2 5 % aprox imadamente . Esta sub ida fue 
la rgamente deba t ida por el p leno, y fue 
ap robado por mayoría. 

Después d e aprobar el p leno de l Ayun 
t am ien to reunido con la ausencia ya repe
t i da de los conce ja les de Fuerza Nueva, ni 
as is ten ni par t ic ipan en n inguna comis ión 
de t raba jo del Ayun tamien to , varias med i -
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MEMORIA ANUAL DE 
LA CORPC 

2 . a Comisión Municipal Informativa de Cultura. 
PRESIDENTE: D. a Encarnac ión Casado Pérez 
VOCALES: D. Car los Asenjo Sedaño y 

D. Francisco Mateos Rodríguez 

3 . a Comisión Municipal Informativa de Juventud y Depor te . 
PRESIDENTE: D. a Encarnac ión Casado Pérez 
VOCALES: D. Juan Sa lmerón Porcel y 

D. Joaquín López Matías 

4 . a Comisión Municipal Informativa de Hacienda Municipal . 
PRESIDENTE: D. Caye tano M. A lcocer López 
VOCALES: D. Francisco Mateos Rodríguez y 

D. José Sánchez Hidalgo. 

5 . a Comisión Municipal Informativa de Urbanismo. 
PRESIDENTE: D. Anton io Barquier Varón 
VOCALES: D. Anton io Varón Martínez y 

D. Joaquín López Matías. 

6 . a Comisión Municipal Informativa de Sanidad. 
PRESIDENTE: D. José María García Moreno 
VOCALES: D. Eduardo Lupiani del Río y 

D. Manuel Agui lera Leyva. 

7 . a Comisión Municipal Informativa de Asuntos Jurídicos. 
PRESIDENTE: D. Juan Gómez Hernández 
VOCAL: D. Juan Media ldea Ruiz 

8 . a Comisión Municipal Informativa de Trabajo, Agricultura 
y Paro. 
PRESIDENTE: D. Anton io Ort iz Poyatos 
VOCALES: Manuel Herrerías Mart ínez y 

D. Rafael García Sola 
Delegado de Servicios en la Plaza de Abastos: 

D. José Sánchez Hida lgo 

En sus reuniones, las Comis iones Munic ipales Informat ivas son 
asist idas por el Secretar io de la Corporac ión , a quién co r respon
d e la Secretar ía de t odas ellas y por los técn icos Munic ipa les 
Sres. Interventor, Deposi tar io, A rqu i tec to y Peri to Aparejador. 
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das relat ivas al personal emp leado del 
m ismo, se pasó a la nueva adqu is ic ión de 
unos te r renos para M e r c a d o de Mayor is 
tas. Fue c o n c e r t a d o c o n las Monjas del 
Asi lo de Anc ianos, ce rca de la Estac ión de 
Rente c o n algunas con t rapres tac iones , y 
q u e ha resul tado en c o n j u n t o b ien v isto 
po r la Corporac ión dada la ub icac ión del 
m ismo y cos te de las insta laciones. 

En ú l t imo t é rm ino de la reun ión, se pre
sen tó por la Comis ión de Cul tura, D. a En-
carn i ta Casado y D. Salust iano Pérez, el 
p resupues to de los gastos e ingresos con 
mo t i vo de la Feria de este año, cuyas can 
t i dades conc re tas , se espec i f ican en este 
número . Y que c o n el nuevo pa t r imon io 
adqu i r ido po r nues t ro Ayun tamien to , 
a lcanza un superávi t es t imable , ce rcano 
al mi l lón d e pesetas. Todo el lo y la gran 
a f luenc ia de púb l ico a los feste jos, en par
t icu lar a los espec tácu los taur inos que s u 
pe ró en c reces a o t ros años, hizo ganar a 
la Comis ión d e Fiestas, representada por 
D. Salust iano Pérez, 1.° Ten ien te de Alca l 
de , y D. a Encarni ta Casado, la fe l ic i tac ión 
de l resto de la Corporac ión a la que se 
unió en un escr i to p resentado, el Hogar 
de l Pensionista de Guadix. 

Con lo cual , se d io por te rm inado , un 
p leno p o c o concur ido de púb l ico , pe ro re
solut ivo. 

J . M. Molas 

CENTRO ESTATAL DE EDUCACIÓN 
PERMANENTE DE ADULTOS 

Si es mayor de 14 años y desea 
elevar su nivel cultural, puede obtener 
los T Í T U L O S O F I C I A L E S de: 

• GRADUADO 
ESCOLAR 

• CERTIFICADO 
DE CONTABILIDAD 

Además, puede estudiar los cursos de 

• CONTABILIDAD 
• INGLES 
• ALFABETIZACIÓN 
Comienzo de las clases el día 
4 de Octubre. 
Plazo de matriculas hasta el 
día 31 de Octubre. 

Información: 
• Centro E C C A 

de su localidad. 

• GRANADA: 
Avda. de América, s/n. 
Chalet E. 
Teléfono 25 50 53 

Obra Social de la Caja General de 
Ahorros y Monte de Piedad de Granada 

ACTIVIDADES (I I ) 
DRAGON MUNICIPAL 

ALCALDES PEDÁNEOS 
En las d is t in tas barr iadas del ext rar rad io de la c iudad o pe-

danias, con t inuaron en sus cargos de Alca ldes pedáneos, para 
los que fue ron des ignados al const i tu i rse la Excma. Corporac ión 
Munic ipa l los s iguientes Sres. 

Barr iada de Bacor - Ol ivar. 
Barr iada de Belerda 
Barr iada de Hernán Valle . 
Barr iada de Los Balcones 
Barr iada de Paulenca . . . 

D. Manuel Herrerías Mart ínez 
D. Antonio Aviles Fornieles 
D. Antonio Salvador García 
D. Jesús Puertas Alcázar 
D. Manuel Moril las Sierra 

PLANTILLA DE PERSONAL 
La plant i l la de personal , du ran te 1.981, ha es tado cub ie r ta en 

es te Ayun tamien to por el número que se expresa de func iona
r ios, personal de servic ios y con t ra tados : 

Administración general : 
1 Secretar io (vacante) 
1 In terventor (vacante) 
1 Deposi tar io . 
1 Of ic ial Mayor 
1 Of ic ial Admin is t ra t ivo 

Admin is t ra t ivos del Subgrupo de Admin is t rac ión 
Genera l 
Auxi l iares Admin is t ra t ivos (dos vacantes) 

Policía Municipal: 
1 Sargento Jefe (vacante) 
1 Cabo Sub-Jefe (vacante) 

18 Guardias 

Servicios: 
1 Por tero Casa de Socor ro 
1 Jard inero (vacante) 
2 Ordenanzas Munic ipa les (uno vacante) 
1 Conser je Plaza Abas tos (vacante) 
3 Vigi lantes de Arb i t r ios 
3 Conduc to res 
1 Electr ic is ta 
1 Fontanero 

Personal Contra tado: 
Facul ta t ivo: 

1 A rqu i t ec to 
1 Farmacéut ico 
1 Asesor Económico 
1 Per i to Apare jador 

Admin is t ra t ivos: 
1 Auxi l iar admin is t ra t ivo 

De Servicios: 
2 0 Albañi les 
18 Servicio Munic ipa l L impieza 
13 L impiadoras dependenc ias munic ipa les y 

Colegios Nacionales. 
1 Guarda de Pa/ques y Jard ines 
1 Guarda Pol ideport ivo Munic ipa l 
1 Not i f i cados 

BREVE RESEÑA DE LAS ACTIVIDADES 
ADMINISTRATIVAS 

Los d is t in tos depa r tamen tos y serv ic ios munic ipa les han desa
rro l lado duran te el año 1.981 las func iones propias de sus c o m 
petenc ias con no tab le ce lo y ef icacia. 

El regis t ro Genera l o f rec íam e n 3 1 -12 -1 .981 , 3 . 2 6 2 en t radas 
d e d o c u m e n t o s y 5.604 salidas. 

El servicio del Pósi to Munic ipal ha conced ido , durante 1.981, 
c a t o r c e p rés tamos por un to ta l de 373 .000 p tas . ten iendo en 31 -
12-1.981 un f ondo en Caja de 40 .664 ptas. 

Los servic ios de la Policía Munic ipal , encargados de la v ig i lan
c ia de Mercados y regulac ión del t rá f i co rodado, ha impuesto d u 
ran te el año 1.981, 3 4 0 mul tas por in f racc iones de t rá f ico y de 
bandos de buen gob ierno. 

Por la Comis ión Munic ipa l Permanente , previo in forme favora
b le de la Comis ión Munic ipal de Urbanismo, se han conced ido 
4 7 6 l icencias de obras de en t re ten im ien to y, previo in forme favo
rable de la D i recc ión Genera l de Urbanismo de la Junta de Anda-
luc ia y de la Comis ión Provincial d e Pro tecc ión del Patr imonio 
His tór ico Art ís t ico, en los casos precept ivos, 3 2 l icencias de nue
va ed i f icac ión, con un to ta l de c ien to ocho viviendas de nueva 
cons t rucc ión y seis naves. 

La in tervenc ión de la Comis ión Provincial de Pro tecc ión del Pa-
t r imon io His tór ico Art ís t ico es ob l igada para la conces ión de l i 
cenc ias de derr ibo, conservac ión y acond ic ionamien to y nueva 
cons t rucc ión , en la zona del casco de la c iudad dec larada de in 
te rés Histór ico-Art ís t ico, y en los edi f ic ios cal i f icados c o m o M o 
n u m e n t o s Nacionales. 
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A L D E I R E : lugar pintoresco.... 
Cincuen tay c inco casas y apar tamen to . 

Ampl ias zonas ajardinadas. Pisc inay pisci 
na infanti l . Pista de tenis, Paz, t ranqui l idad 
y silencio... quizás en t reco r tado por la fe l i z 
es tanc ia de los pájaros o alguna mús ica 
suave. 

Es Pueblo Pizarro, en Aldeire. Yo es tuve 
allí. Me paseé ent re los más diversos co lo 
r idos natura les de las ampl ias zonas ajar
d inadas. Supe de las aguas t ransparen tes 
q u e l lenan la piscina. Me crucé, sonreí y 
m í m i c a m e n t e sa ludé a hombres y mu je
res, unos jóvenes, o t ros no tan to . Muchos 
jub i lados. Todos educados y cor teses. La 
mayor ía mantenían un r i tmo al andar que 
sin lugar a d u d a s cualqu iera podría af i rmar 
eran ext ran jeros, en un gran porcen ta je 
d inamarqueses. . . al tos, rubios, con los 
o jos azules. Hombres y mujeres a quienes, 
en t re o t ras cosas, no hay que preguntar le 
c o n q u e f recuenc ia d is f rutan del agua; ora 
se bañan, ora se duchan . El aseo s iempre 
es impo r tan te y agradable. C incuenta y 
c i nco casas y apar tamentos . Ampl ias zo
nas ajardinadas. Piscina y piscina infant i l . 
Meses de Jul io y Agosto , pueb lo Pizarro 
c o n el car te l de «comple to» . C incuenta y 
c i nco casas a t ope . Aldeire c rece c o n la 
l legada de «catalanes». El sol apr ie ta sin 
compas ión . El caudal de agua po tab le 

desc iende, sube el consumo. Diar iamente 
en t re las 7 y las 9 de la noche (o de la ta rde 
e n ese t i empo) hay que cor ta r el abas tec i 
m ien to para reanudar lo sobre las 8 '30 o 9 
de la mañana s iguiente. Son muchas las 
casas en las que casi a la m isma hora y a 
d iar io podrían oirse f rases c o m o : «niña, 
I lena la bañera y el lavabo que van co r ta r el 
agua», o «vamos hombre , no m e hagas es
perar», «tranqui la mujer, de ja que te rm ine 
d e regar estas dos eril las de p im ien tos an
tes de que co r t en el agua». Piscina y pisci -
n a infanti l . Pista de tenis. Pueblo Pizarro es 
una zona residencial , a la que no t ienen 
acceso los aldeireños... que tamb ién se 
bañan. Lo hacen en el río de la «Rosandrá» 
(donde tan tas y tan tas veces hemos ido 
d e escursión). Para ello han cons t ru ido 
una p e q u e ñ a p r e s a y el a g u a q u e d a r e t e n i 
da. En Aldeire no hay p is ta de tenis. Los 
«ingleses» (así se les c o n o c e en con jun to 
a los ext ran jeros res identes en Pueblo Pi
zarro) «se lo saben mon ta r bas tan te bien... 
a lo grande». Compran y c o n s u m e n en las 
t iensas y bares de Aldeire, y con relat iva 
f recuenc ia los vemos en La Calahorra y 
Guadix. Les cae b ien nuest ro amb ien te . A 
veces beben mucho , c o m e n menos y su 
c o m p o r t a m i e n t o s iempre es bueno («sa
b e n mear su vino»). En Pueblo Pizarro, 

d o n d e t amb ién veranean españoles (de lo 
q ue m e a legro mucho) , es zona privi legia
d a den t ro de Aldeire. Pasados los meses 
fue r tes del verano, c u a n d o aún t e n e m o s 
h umedec idos los o jos por la s iempre t r is te 
desped ida de los «catalanes», la paz, la 
t ranqu i l idad y el s i lencio s iguen en Pueblo 
Pizarro. Sólo quedan unas s iete famil ias, 
c r e o q u e mat r imon ios , d is f ru tando lo que 
a lgunos l laman «la te rce ra edad», y que 
c o n su amab i l idad y pecul iar encan to se 
han hecho de querer en el pueb lo . A part i r 
d e estas fechas, aunque por aquel lo de la 
sequía, y a t rad ic ional en nuest ra t ier ra, el 
cauda l de agua no suba, el c o n s u m o baja. 
Ya no hay neces idad de co r ta r el suminis
t ro . 

A ldei re: lugar p in to resco que o f rece a 
sus vec inos y v is i tantes la pos ib i l idad de 
d isf rutar de t o d o el encan to natural que el 
h o m b r e neces i ta para vivir. Sus ríos, sus 
f lores, su co lor ido , su amb ien te en gene
ral, f o rman un comp le jo paisaje que no 
bas ta c o n imaginárselo... hay que verlo... 
vivir lo. 

A ldei re: t u sierra pare agua; que a tí no 
t e fa l te nunca. 

Pepe Gal lego. 

Un gran surtido en relojes, con ga
rantía y máxima calidad en: 

G A R Z Ó N 

RELOJERÍA y JOYERÍA 
Usted lo encontrará. 
Y con una gran economía. 

P l a z a L a s P a l o m a s 
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ALGO MAS SOBRE LA AZUCARERA 
DE BEN ALÚA DE GUADIX 

«...fuentes próximas a la delegación de 
Unión Agrícola Azucarera de Granada 
nos confirmaron que los empleados de 
es ta delegación decidieron desde el 
pr imer momento aceptar el despido, 
pues consideraban inviable cualquier 
posibi l idad de sacar ade lante esta e m 
presa y af i rman que los TRABAJADO-
R ES DE BENALUA TENDRÁN QUE ACA
BAR POR ACEPTAR». 

( Ideal , 16 de Sept iembre) . 

Este m ismo día los t raba jadores de Be-
nalúa, después de c inco meses de comer 
se sus ahorros, se acog ie ron al Subsid io 
d e Desempleo, res ignados ante la ev iden
c ia de no haberse cump l ido la pr imera de 
las dos premisas que nos ade lan taban 
- W a d i - A s n.° 5 - c o m o impresc ind ib les 
para la con t inu idad de la empresa : picar la 
c a m p a ñ a d e verano. 

La segunda consist ía en consegui r un 
p r é s t a m o de 100 mi l lones de pese tas pa
ra la f inanc iac ión de d icha campaña. Tal 
p rés tamo fue conced ido por el Pres idente 
d é l a D ipu tac ión por med io de la Caja Pro
vincial de Ahorros, pero se neces i taba la 
ayuda de o t ras ent idades bancar ias que lo 
avalasen. Estas ot ras ent idades no acce 
d ie ron a ello sugi r iendo que el p roceso les 
sería más conven ien to a la inversa. 

Esntre este pe lo teo, el verano t rans
curr ía y los ob re ros pensaron en avalar 
el los con sus prop ios bienes. Tal iniciat iva 
f ue deses t imada an te el recelo a que los 
numerosos acreedores embargasen la 
p roducc ión y se quedasen sin campaña , 
sin t rabajo y sin bienes. 

Ot ra iniciat iva de los emp leados fue la 
d e aprovechar las 1.200 tone ladas de me
laza que aún quedan en la fábr ica y p rodu 
cir a lcohol por un valor de 27 .000.000 de 
p tas . L levada la p ropues ta a la admin is t ra
c ión de la empresa con la cond ic ión de 
q u e los benef ic ios fuesen des t inados a 
pagar sus at rasos salariales y f inanciar la 
c a m p a ñ a de invierno, aquel la cons ideró 

más opo r tuno dest inar los fondos al Juz
gado con ob je to de ir pagando a a lgunos 
acreedores . No hubo acuerdo . 

Quedan los emp leados a la espera de 
q u e los procesos legales sigan su curso, 
esechando la idea de moler la campaña 
ven idera con el p ropós i to de recuperar 
más ta rde el t e r reno que en la c o m a r c a de 
Baza se ha ded icado al girasol y que en la 
nuest ra ha op tado por la arbo leda. 

La resoluc ión del p rob lema parece radi 
car en esta recuperac ión del sec to r remo-
lachero. A tal f in, p o d e m o s echar números 
sobre el cul t ivo ya que uno de los pr inc ipa
les impl icados con los agr icu l tores, des
mora l izados ante las perspect ivas ac tua
les de no mo ldurac ión y ten iendo c o m o 
p receden te el pasado de baj ís imos pre
c ios, baja rentabi l idad e incor recc iones de 
análisis y pesada de sus p roducc iones . 

El est imar c o m o baja la rentabi l idad de 
remo lacha en la zona es cr i t icab le ya que 
a ten iéndonos al B.O.E. 12 de Abri l que 
con t i ene las normas sobre regulac ión de 
es ta campaña azucarera, t end remos da
t o s ob je t ivos sobre los que emit i r ju ic io. 

Entre los apar tados que se c i tan, pode-
m os encont ra r uno que tendrá especia l in
te rés de cara a: por un lado, la c o m p r e n 
s ión del déf ic i t azucarero nacional , y por 
o t ro , a la neces idad de la rees t ruc tu rac ión 
de l cu l t ivo en nuestra comarca . Es téapar -
t a d o v iene a deci r que las fábr icas no es
ta rán obl igadas a admit i r remolacha de r i
queza infer ior a 13 grados po lar imétr icos. 
Aquí radica la neces idad de impor tar azú
car de Cuba. 

Secano 
mejorado. 

Regadío. . 
(*) 

Remolacha 
Kgrs./Ha. 

% d e 
riqueza 

Azúcar 
Kgrs./Ha. 

44.444 

148.148 

17'8 

117 

7.926 

13.547 

Con la no rma anter ior nos están pr ivan
d o de p roducc iones de 13.000 kgs./Ha. de 
azúcar ya que por su r iqueza ( 1 1 7 ) , la fá
b r i ca no está ob l igada a picarla. 

Por o t ro lado, en Guadix hemos de pa
sar del s is tema de cul t ivo en regadío al sis
t e m a de cu l t ivo en secano mejorado a fin 
de ob tener esa r iqueza impresc indib le. 

Si pa r t imos de los da tos de secano me
jo rado 44 .444 kgs./Ha. y una r iqueza del 
17 '8 %, nuest ra Ha. habrá de repor tarnos: 

a) 5 .761 '50 ptas. /Tm. para remolacha 
d e 17'8 % en c o n c e p t o de precio de raiz, 
resu l tando 256 .064 ptas. 

b) 165 p tas . po r tone lada de subven
c ión del FORPA 7 3 3 3 ptas. 

c) 3 7 5 ptas. por tone lada supuesto 
q u e recor ramos menos de 3 0 kms. hasta 
la fábr ica - 16.666 ptas. 

d) 225 ptas. por tone lada en concep 
t o de pul ta - 10.000 ptas. 

En resumen, el te r reno nos repor tará 
290 .063 ptas. 

An te este resu l tado el agr icu l tor ha de 
rep lantearse el p rob lema de la rentabi l i 
d a d , si b ien, ha d e tener en cuen ta que la 
azucarera a la hora de la s iembra y de la re
cog ida le puede proveer g ra tu i tamente de 
las máquinas ut i l izadas a es tos efectos. 

Según esto,, será senci l l ís imo apor tar 
esas 100.000 tone ladas que ponen c o m o 
cond ic ión los empresar ios para la rentab i 
l idad de la empresa, s iendo suf ic ientes pa
ra consegui r es te vo lumen 2.275 Ha. de 
las que tan sólo el té rm ino munic ipa l de 
Guadix podría dedicar 1.945 Ha. 

Nos sorprende el des in terés de la c o 
marca an te e l p rob lema; conv iene recor
dar que son más de mil mi l lones de pese
tas, c o n lo que tan can t idad genera, lo que 
ha de jado de ent rar en nuestra t ierra. 

(*) «Cultivos hebáceos extensivos» Andrés Guerrero. 

Pepe Raya y Ambrosio Raya 
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* * * B A L A N C E FE R I A L * * * 

GUADIX 
La fer ia pasó; un grupo de personas 

desde 3 o 4 meses antes, han es tado t ra 
ba jando «a tope» para lograr una fer ia d ig
na y de acuerdo con las posib i l idades pre
supuestar ias del mun ic ip io de Guadix. Pe
ro en real idad, son ustedes los que t ienen 
q u e valorar y juzgar la ges t ión real izada 
po r la Comis ión de feste jos. 

Nosot ros nos hemos puesto al habla 
C Q H » I Pr imer Teniente de Alca lde y m i e m -
broVJe la Comis ión de Festejos D. Salust ia-
no Pérez, para que nos haga su va lorac ión 
personal de las pasadas f iestas. 

— «Nosotros, en términos generales, 
es tamos sat isfechos del desarrollo de 
la Feria, puesto que creemos que he
m o s conseguido los objetivos que nos 
habíamos marcado. Estos objet ivos 
e ran dar espectáculos de cierta cal idad 
y a precios populares. También es ta 
m o s sat isfechos de la concurrencia m a 
siva del pueblo de Guadix a dichos 
actos , no olvidemos los «llenos» de 
algunas noches en la Caseta Municipal 
y los «llenos» tanto en el espectáculo 
cómico-taur ino como en los toros. El 
a ñ o pasado montamos la «Caseta M u 
nicipal» en el Hogar del Pensionista, és
ta se nos quedó pequeña y este año 
nuevamente se ha quedado pequeña. Si 
e l próximo año tuviésemos que organi
zar nuevamente la Feria tenemos pre
visto ampliar la Caseta a 500 o 6 0 0 per
sonas más. 

Uno de los prob lemas pr incipales surgi
dos en las pasadas f iestas fue el impres io
nan te «lleno» de aquel la famosa ta rde de 
toros . Ni la banda de mús ica pudo tener 
acceso a la plaza y los pasodob les taur i 
nos fueron sust i tu idos por los chif l idos del 
púb l ico . La reina de lasf ¡estas y sus damas 
de honor se con fo rmaron con escuchar 
los «oles» desde las inmediac iones de la 
plaza. Un número cons iderable de gen te 
se quedó en la cal le con la en t rada en la 
mano : ¡Todo un desast re! 

Con respec to a este t e m a el señor Sa-
lust iano nos dec laraba lo s iguiente: 

— «Los toros eran un espectáculo 
nuevo para nosotros, por primera vez 
nos const i tuíamos como empresar ios 
taurinos. Yo, part icularmente soy muy 
af icionado a los toros y este t e m a lo he 
l levado directamente. Te puedo decir 
q u e en los últ imos t iempos no m e he 
perdido casi ningún espectáculo tauri 
no de los que se ha n dado por esta zona, 
estoy acostumbrado a ver las plazas lle
nas por casi toda la comarca, pero aquí 
en Guadix la plaza nunca se ha l lenado. 
Por tanto a la hora de contratar una pla
za se nos planteó un di lema, o bien, con
tratar una plaza de 4 .500 personas - c o n 
un alquiler muy c a r o - o bien, una plaza 
de 2 .500 localidades. Nos decidimos 
por la segunda por las razones que t e he 
apuntado antes. El cartel que contra ta 
m o s fue de lo más atract ivo posible y 
junto con los precios que no eran popu
lares, sino popularísimos hizo que la 

g e n t e acudiera mas ivamente a la plaza. 
Cuando iban vendidas 2 .250 local ida
des paramos de vender entradas, mu
cha gente con entrada no pudo pasar a 
la plaza y yo di orden de que se devolvie
ra el dinero en el Ayuntamiento. 

Una cosa que ocurre en estas plazas 
portát i les es que no están numeradas y 
c a d a uno se puede sentar con mayor o 
menor comodidad; podíamos apreciar 
c o m o en el mismo espacio de terreno 
había ocho personas en unos sitios y en 
otros había t res. 

Esto es un riesgo que hay que correr 
cuando se dan espectáculos de cierta 
cal idad y a precios populares». 

Después de lo ocur r ido este año y al 
c o m p r o b a r que Guadix qu iere toros , el 
señor Salust iano nos decía que si el p róx i -V 
m o año sigue la misma corporac ión , habrá 
to ros ; Lo que no nos podía asegurar es si 
será el Ayun tamien to el empresar io , o se 
buscará una empresa privada, si ocur re 
es to ú l t imo el Ayun tamien to exigirá un mí
n imo de cal idad en el espec tácu lo y plaza 
c o n mayor capac idad. 

¡Esperemos que no se vuelva adar el es
pec tácu lo ext ra- taur ino de es te año! 

CHELU 

Se ha ce lebrado con gran éxi to y br i l lan
tez la fer ia y f iestas de Alcudia, durante los 
días 12 al 15 de Sept iembre . 

Este año, al igual que los anter iores, 
A lcud ia se ha ves t ido sus me jo res galas 
para recibir a los A lcudienses que han t e 
n ido que emigrar hacia o t ros países y re
g iones en busca de t rabajo y que guardan 
sus vacac iones para estas fechas. Y, c o 
m o no, a los hab i tantes de es ta villa, que 
c o n alegría han hecho un al to en el camino 
d e sus tareas habi tuales para honrar al 
pa t rón Sant ro Cr is to de la Luz. 

El comienzo de las f iestas tuvo lugar el 
d ía 12 a las 12 de la mañana con el t rad i 
c ional enc ier ro desde la Rambla de las 
Eras hasta la plaza. Este enc ier ro es tuvo 
sa lp icado de notas de humor y d ramat is 
m o . 

Cuando los to ros se dir igían hacia la pla
za enca jonados en t re los cabes t ros y los 
vaqueros mon tados a cabal lo , uno de los 
t o r o s se escapó de en t re la «comit iva» y 
a r remet ió con t ra las personas que pre
senc iaban el enc ierro. 

Fue es te un m o m e n t o de desconc ie r to 
en t re los allí presentes, pero fue mayor 
aún cuando el t o ro c o m e n z ó a perseguir a 
los acompañan tes de una boda que se ce
lebraba ese día. 

¡Qué revuelo! Los novios corr ían enca
bezando el desf i le d e gen te a larmada y el 
as tado corr ía t ras el los dando embest idas 
a a lgunos jóvenes que no tuv ieron mayor 
impor tanc ia que la del susto y la anécdo ta . 

Pero en t re los acompañan tes el igió el 
t o r o a un anc iano y embis t iéndo le lo vo l 
t e ó hacia arr iba cayendo de cabeza al 
sue lo y ac to seguido le pisó la cara p rodu
c iéndo le f rac tu ra de tab ique nasal j un to 
c o n un der rame cerebra l . Ráp idamente 
f u e l levado a Guadix, a la Casa de Socorro, 
y ac to seguido fue t ras ladado a Granada. 

La fuerza púb l ica ex is tente tuvo su pro
tagon ismo y en t re los allí p resentes había 
una patrul la de la Guardia Civil y o t ra de la 
Guard ia Civil de Tráf ico. El t o ro - q u i z á con 
a f ic iones m o t o r i s t a s - a r remet ió con t ra 
u na de las m o t o s de Tráf ico y la vo l teó por 
los aires. 

Después de unas cuantas carreras por 
e l pueb lo causando el cons igu ien te a lbo
ro to y cos te rnac ión ent re los habi tantes 
con t i nuó con su rebeldía y se marchó de 
tu r i smo por el c a m p o donde después de 
unas horas duran te las que él, el to ro , t o 
reó a sus persegu idores los que pud ieron 
po r f in encerrar lo a las 4 ' 30 de la tarde, 
grac ias a los perros de los vaqueros del 
Camara te . 

A las 6 se ce lebró la corr ida, s iendo es
t o s bravos to ros de la ganadería de Palo
m a Pastor, que resul taron de un juego ex
ce len te y que l idiaron los to reros Paco 
Baut is ta y Curro Cruz antes conoc idos en 
e l ámb i to taur ino nacional y los novi l leros 
Juan José Jaén y Juan Car los Domingo, 
cosechando t odos el los una exce lente 
ac tuac ión . 

La fuerza del car te l y el acc iden tado en
c ier ro ca laron en los af ic ionados de la co 
ma rca y v in ieron a presenciar la cor r ida 
pues se ven pocas corr idas, no ya por es
t o s con to rnos sino en t o d a la nac ión, c o n 
unos to ros que responden al adjet ivo de 
bravos, s iendo la presenc ia de seguidores 
d e la f ies ta masiva. 

El día 13 se real izó el repar to de la carne 
y por la ta rde se l levó a cabo la co ronac ión 
d e la Reina de las f iestas, quemándose un 
cast i l lo de fuegos art i f ic iales y con verbe
na hasta al tas horas de la madrugada. 

El día 1 4 era el día grande, día del Santo 
Cr is to de la Luz y después de la proces ión 
recor r iendo las cal les de Alcudia se ce
lebró una misa «concelebrada» por varios 
sacerdo tes de la comarca . 

Riquísima es taba la sangría que of rec ió 
la Comis ión de f iestas al te rminar la misa a 
t o d o s los hab i tantes de Alcudia y a sus vi
s i tantes. 

El desf i le de carrozas que se ce lebró el 
día 15 fue de gran co lo r ido y masiva par t i 
c ipac ión , y por la noche la verbena que 
igual que la del día anter ior estuvo ameni 
zada por el con jun to «Saturno». 

Las act iv idades cu l tura les no han es ta
d o al margen de las f iestas, y se han real i
zado concursos de redacc ión y poesía y 
d e p intura al aire l ibre, pa t roc inados por 
La General . Y en los locales de la Caja Ge
neral de Ahor ros de Granada, se ha real i
zado una expos ic ión de p intura, con jun ta 
en t re los ar t is tas aceí tanos García Améz-
cua, Raya Hidalgo y García Marcos y el 
A lcud iense José Fernández Olea. 

En f in, unos días en los que en Alcudia se 
han o lv idado algo los grandes prob lemas 
q ue lacran hoy al m undo y se ha vivido con 
in tens idad es ta f iesta que hasta el año 
p róx imo nos ha d icho «Adiós». 

Paco García. 

ALCUDIA 
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CON . . . P A B L O S A N Z 

Con la Feria: el tea t ro , es te año la c o m 
pañía «Pablo Sanz-Asunción Villamil» pu 
s o en escena dos obras, c o n c r e t a m e n t e 
«Celos del aire» de López Rubio y «Mi m u 
jer, el diablo... y yo» de Car los Llopis. Con 
Pablo Sanz, d i rec tor de d icha compañía, 
man tuv imos la s igu iente ent rev is ta : 

— Aquí en Guadix representan dos 
obras, ¿Cuál es su papel en las mismas y 
hasta qué pun to se ident i f ica con los per
sonajes que representa? 

— Los papeles q u e represento en las 
dos comedias , son dos personajes dia-
met ra lmente opuestos, en «Celos del 
aire» represento a un hombre cínico 
actual , un hombre de vuelta de todo; en 
«Mi mujer, el diablo.. . y yo» represento a 
un hombre muy popularcon una serie de 
problemas absolutamente habituales a 
la gente de la cal le; con a m b o s persona
j e s me siento identif icado como con la 
mayoría de los que ú l t imamente vengo 
afrontando, puesto que llevo muchos 
años haciendo esto y si m e ofrecen un 
papel que no m e va, pues no lo hago. 

— A lo largo de su v ida profes ional ha 
t rabajado en muchas obras; m e podría de-
cir, ¿en cuá l de ellas se ha sent ido más 
agus to y con qué personaje se ident i f i 
caría más? 

— No t e puedo decir en qué comedia 
m e he sent ido más agusto puesto que 
he hecho aprox imadamente 1.700 pro
gramas de televisión y de 150 a 200 co
med ias en el teatro , rea lmente con una 
producción tan extensa resulta difícil 
elegir la comedia más idónea, en deter
minados momentos se puede elegir una 
par te de un personaje, en otros, se pue
d e elegir otro personaje. Es difícil con
cretar. 

— El a c t o r a base de in terpretar papeles 
y más papeles, ¿no p ierde un poco su per
sona l idad? 

— No, en absoluto; el actor a medida 
q u e va t rabajando - y si t rabaja con ri
g o r - se va enriqueciendo y enriquece 
su propio trabajo. El cénit de la carrera 
d e un actor está entre los 50 y 60 años, 
es el punto culminante de los grandes 
ac tores y cuando puede realizar con 
u na mayor diafanidad su propio trabajo, 
e n este m o m e n t o el actor ha l legado a 
encontrar todas las claves necesarias 
para interpretar la máx ima plenitud de 
un personaje. 

— Desde fuera, una compañ ía de tea t ro 
se ve c o m o una «gran famil ia» fo rmada 
p o r ac to res , técn icos , decoradores. . . ; en 
rea l idad, ¿cómo es una compañía por den -
t ro?, ¿cuáles son los pr incipales prob le
mas que se presentan? 

— Es un poco todo esto; una c o m 
pañía en giro, i t inerante t iene que tener 
mucho de famil ia puesto que es tamos 
cuatro m e s e s fuera de casa y aunque 
c a d a uno t iene su casa, su famil ia, sus 
h ijos, todos , renuncian a esas vivencias 
d i rectas para enmarcarse en una aven
tura de es te t ipo y se convive día a dia, 
viaje a viaje, representación a represen
tac ión. Los problemas que surgen son 
los prob lemas lógicos de la convivencia 
d e un grupo de gente que t iene que so
brel levar muchos problemas, muchas 

dif icultades y el mundo del teatro es un 
mundo muy problematizado, con m u 
c h o s intereses creados. 

— ¿Reciben algún t ipo de ayuda of icial? 

— No, ninguna en absoluto. 
— Se habla m u c h o de la crisis del tea t ro , 

para us ted, ¿el t ea t ro está en crisis? 
— La sociedad en general está en cri

sis y esta crisis se refleja en el mundo 
del teatro , por tanto, el teatro está en 
una crisis muy aguda. 

— ¿Cuáles son las causas y los respon
sables d i rec tos de la misma? 

— Yo no sé cuales son las causas di 
rectas o remotas de esta crisis porque, 
si las supiera se saldría de la misma. Se 
habla de que no salen autores, con res
pec to a los actores, diré, q u e quizás las 
nuevas generaciones estén menos sur
t idas de gente con capacidad de asumir 
puestos inmediatos; rea lmente esto es 
muy complicado. 

— Posibles soluc iones para salir de l a to 
l ladero en que se encuent ra met ido el t ea 
tro... 

Foto CHULÉS 

— Las posibles soluciones serín muy 
compl icadas, el teatro no debe estar a 
hombros de la Administración, el tea t ro 
d e b e tener superviviencia «per sé» y es 
to es muy difícil puesto que habría que 
empezar a crear una autént ica concien
cia de la necesidad del mundo del t ea 
t ro , es te hay que verlo como un acto ne
cesar io , un acto al imenticio para el 
espíri tu de las gentes y para la forma
ción cultural de los pueblos; a partir de 
ahí es cuando podiamos empezar a en 
trever soluciones. 

— ¿Qué op in ión le merece las cor r ien
tes teat ra les de vanguardia, las cuales, se 
apa r tan d e la l inea clásica? 

— Las corrientes de vanguardia han 
exist ido siempre puesto que s iempre ha 
exist ido una gente que ha pretendido 
llevar al mundo que estaba establecido 
e n e l tea t ro , un aire distinto, nuevo, pro
metedor , esperanzador. Esta vanguar
dia se ha l lamado de di ferentes m a n e 
ras, antes se l lamaba teatro de «Cáma

ra y ensayo» ahora, se l laman «Grupos 
independientes». S iempre ha habido un 
batal lón de ruptura con lo establecido, 
con más o menos respeto a lo que 
exist ia , creo que aquí es donde ex is te la 
gran diferenciación entre los grupos 
q u e hoy día funcionan y los que hemos 
funcionado. 

— ¿Por cual de los autores de tea t ro 
ac tua les s iente mayor admi rac ión? 

— Es muy difícil puesto que ninguno 
ha hecho la obra perfecta, y por tanto 
hay autores que t ienen par te de su obra 
muy buena y partes no tan aceptables . 
Durante la última producción del tea t ro 
español , a mi, el autor que m e ha pa /ac i -
d o más profundo, q u e d e alguna manera 
ha determinado más nuestra soc iedad 
dramát ica es Buero Vallejo. Junto a és te 
ha habido un grupo de autores que aun
q u e no se les ha est imado tan to c o m o a 
Buero son los que han es tado abas te 
ciendo los escenarios españoles y ha
ciendo que nuestro teatro se t raduzca a 
muchas lenguas, es el caso de López 
Rubio, Miura, etc. 

— Aquí en Guadix, hay una in teresante 
ac t iv idad teatra l , en los ú l t imos t i empos 
h e m o s ten ido var ios g rupos func ionando , 
«Abentofai l», «Rail» y «Mira de Amézcua» 
q u e aún func iona. Este verano se ha ce le
brado el 11 Cer tamen de Teat ro de La Cala
horra. 

¿Qué conse jos les daría a es tos grupos 
de af ic ionados para mejorar y salir ade lan
te? 

— Es curioso, antes me hablabas de 
los grupos jóvenes, de teat ro de van
guardia y yo tengo conocimiento de lo 
últ imo que «Mira de Amézcua» ha pues
t o en escena y es una comedia de Alfon
so Paso, con es to rea lmente empieza 
uno a encontrar el maravil loso contra
sent ido del mundo del teatro . 

Con respecto al consejo que me pides 
para estos grupos, es muy difícil, es 
t e mundo de af ic ionados e s un mundo 
muy heterogéneo y mientras unos gru
pos representan a Arrabal , otros repre
sentan a Alfonso Paso, es to quiere d e 
cir que un consejo común para todos es 
casi imposible. Les diré que esta profe
sión es de perseverantes, es una profe
sión de estudio, de trabajo y en general 
es una profesión para la cual se necesi 
t a una gran vocación. Los primeros mo
mentos de la vida de un actor son de un 
gran desal iento y se necesi ta mucho es 
fuerzo para salir adelante. 

— ¿Cuándo se va a acabar de una vez 
po r todas con lo es tab lec ido de que las 
compañ ías acudan a los pueb los sola
m e n t e en ferias, 

— En el mundo del teatro se dice que 
no hay público de teatro sino fechas de 
tea t ro . Con esto, se acabará , el día en 
q u e acudamos a un lugar donde no 
e s t é n en f iestas y acudan sólo la mi tad 
d e gente que en las f iestas. Mientras el 
tea t ro se considere como una parcela 
m á s dentro del programa de f iestas , el 
tea t ro funcionará como está funcionan
do. Esto es una l lamada de atención, so
bre todo a las autor idades municipales. 

CHELU. 
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JAYME MARQUES 
EN GUADIX 

Con mot ivo de las f iestas de nuest ra 
c iudad , en la Caseta Munic ipal , ac tuó co 
m o estrel la invi tada J A Y M E M A R Q U E S . 

De or igen brasi leño, Jayme Marques 
nace en C a m p o Grande (Mato Grosso). 
Empieza a tocar la gui tarra a los diez años, 
«de oído», sin n inguna base musical , tan 
sólo con la inspiración y r i tmo que en el 
f o n d o t ienen los brasi leños. 

Su famil ia se t ras lada cuando cuen ta 
c a t o r c e años a Río de Janeiro, donde Jay
m e estud ia duran te la semana y se ded ica 
a tocar en una o rques ta de baile los f ines 
de semana. En aquel los m o m e n t o s la m ú 
s ica sólo const i tu ía para él un mero hobby. 
No pensaba que en un fu tu ro p róx imo iba 
a ded icarse a ella de fo rma personal y pro
fes ional . 

Estudia sol feo mient ras tan to y a los 
ve in te años nuevo t ras lado y esta vez a 
Sao Paulo donde se en f ren ta a la mús ica 
c lásica: con la gui tar ra c lásica conc re ta 
men te . Un año después deja sus es tud ios 
y su t rabajo de f o r m a def ini t iva. Ya t iene 
dec id ido su f u tu ro : LA MÚSICA. Cursa es
t ud i os de armonía y compos ic ión , ya real i
za sus pr imeros arreglos y no ta rda m u c h o 
en l legar a ser d i rec to r de orquesta . 

A los 24 años Jayme viene a Europa por 
p r imera vez y c o m o c o m p o n e n t e de la Or
ques ta «Orfeo Negro» con la que reco
r rerá el mundo . Españaes as iduamente v i 
s i tada por la o rques ta que t o m a el país co 
m o pun to de descanso en t re gira y gira. 

La o rques ta cons igue muchos éxi tos. 
Traen la samba, r i tmo que nace de la unión 
de la música afr icana y la t inoamer icana y 
c o m o no, la bossa-nova esa samba más 
sof is t icada con toques de jazz y que per
m i t e al ar t is ta muchas improvisaciones. 

En E s p a ñ a c o n o c e a l a q u e a c t u a l m e n t e 
es su mujer que le ret iene hasta dejar f i ja
d o de f in i t i vamente su residencia en Es
paña. C o n c r e t a m e n t e y en un pr inc ip io en 
Palma de Mal lorca, donde Jayme funda el 
p r imer mov im ien to musical d e la isla, co la 
bo rando as imismo en la c reac ión del «Mu
sical Mal lorca». 

A part i r de aquí t o d o son grabac iones 
d e d iscos e in tervenc iones en t odos los 
med ios in format ivos. El pr imer d isco es 
«BRASIL POP» que supone un fiel reflejo 
d e los d i ferentes est i los musica les que 
había consegu ido absorver. 

Ac túa en el p rog rama de TVE «Directísi
mo» donde reúne a los mejores mús icos 
de l pais d i r ig iéndoles en las in te rpre tac io 
nes que h ic ieron famosas a esas grandes 
o rques tas de los años 40. Esta ac tuac ión 
supone el est re l lazgo de Jayme y bajo su 
in f luencia graba un segundo LP. 

La presenc ia de este can tan te , c o m p o 
si tor, arregl ista, p roduc to r y d i rec tor bra
s i leño es requer ida por t oda la península al 
t i e m p o que sigue acud iendo a T.V.E. 

Llega su tercer á lbum «SO MUCH FEE-
LING» d o n d e vuelve a sus raíces: la sam
ba, la bossa y el jazz-samba. 

A l terna ac tuac iones y te lev is ión con 
p roducc iones y arreglos musica les para 
o t ros mús icos. 

Graba un nuevo a lbún «STOP» que su
p o n e un giro a su v ida musical . A es te le si
gue o t ro en vivo t i tu lado «JAYME MAR
QUES EN VIVO». Cambia de sello dis-
cográ f i co y graba dos nuevos «MÚSICA 
BRASIL EN DISCO» y «A FELICIDADES». 

Es de des tacar su in tervenc ión en el 
p rog rama de fin de año del 79 y en el de 
N o c h e b u e n a del 8 0 cono t ros dos grandes 
mús icos : Calderón e I turralde. 

J a m e M a r q u e s : a l p r o n t o , q u e d é un 
p o c o e x t r a ñ a d o c u a n d o m e p e d i s t e u n a 
c a n c i ó n d e VINICIUS DE M O R A E S ; p e r o 
l u e g o p e n s é q u e un l o c o s e cue la e n 
c u a l q u i e r s i t i o . 

Lu is J . A s e n j o : En real idad, la mús ica 
de Vinic ius de Moraes cayó en mis manos 
po r casua l idad: en c ier ta ocas ión fui a Gra-
n ada a c o m p r a r mús ica y en una t ienda d e 
d iscos pedí mús ica brasi leña; so lamente 
tenían dos c in tas: Vinicius de Moraes t o 
c a n d o c o n Toqu inho, María Creuza, etc., 
ambas grabadas en la Fusa. A propós i to , 
¿qué es la Fusa? 

n i r a t o c a r m ú s i c a se r i a , j azz , po r e j e m 
p l o . M e p a r e c e q u e se r ia u n f r a c a s o . En 
o t r o t i p o de a c t u a c i o n e s , en l oca l es 
m á s p e q u e ñ o s , o m á s g r a n d e s , s i e s un 
c o n c i e r t o , t o c o la m ú s i c a q u e a mí m e 
g u s t a . 

L. J . A. : — Apar te de la samba y la «bos
sa», ¿qué t i po de mús ica t e gusta hacer? 

J . M.: — Jazz ; p e r o un j azz c o n e c t a d o 
c o n l as ra íces b r a s i l e ñ a s . No sé , e s una 
c o n j u n c i ó n m a r a v i l l o s a : la m ú s i c a c o 
b r a m á s c a l o r a ú n q u e e n s u v e r t i e n t e 
a f r i c a n a o a m e r i c a n a , hay un f o n d o m u 
s i ca l y d e a r m o n í a q u e n o s e c o n s i g u e 
c o n e l « jazz-puro». 

Cuenta que sigue de ce rca todas las 
evo luc iones musica les de Brasil, me habla 
de los grandes brasi leños, apar te de Vini
c ius : A. C. Jobin , Toquinho, Cae tano Velo-
so... Me habla tamb ién de jazmen bra
si leños c o m o el pecurs ion is ta Nana Vas
conce los , el gui tarr is ta Egber to Gismont i , 
e tc . Dent ro de unos dias - m e d i c e - sale al 
m e r c a d o un nuevo LP mió, con canc iones 

J . M.: — S o n d o s l o c a l e s p e q u e ñ i t o s 
e n B u e n o s A i r e s y M o n t e v i d e o , d o n d e 
s e r e ú n e la g e n t e pa ra e s c u c h a r b u e n a 
m ú s i c a . 

L. J . A. : — Bueno, hab lemos de t i . ¿Có
m o haces para conec ta r con la gente? 
p o r q u e ra ramente la Caseta Munic ipal (la 
gen te , claro) vibra al unísono, y en t re t ú y 
la samba lo habéis consegu ido. 

J . M.: — M i ra , y o t a n t e o a l p ú b l i c o d u 
r a n t e u n o s t r e i n t a m i n u t o s , t o c a n d o 
m ús i ca v a r i a d a y m i e n t r a s l o s e s t o y o b 
s e r v a n d o , c o n q u é t i p o d e c a n c i o n e s 
b a i l a n , se m u e v e n , o s i m p l e m e n t e c a n 
t a n . D e s p u é s c u a n d o c r e o q u e e s e l m o 
m e n t o , h a g o la m ú s i c a q u e m á s l es a -
a g r a d a d o . 

L. J . Á . : — C u a n d o actúas en públ ico, 
¿haces s iempre es te m ismo t i po de músi 
ca? 

J . M.: — No, c l a ro . L o q u e s u c e d e es 
q u e e n u n a f i e s t a p o p u l a r no p u e d e s v e -

or ig inales mias; hay un t e m a inst rumenta l 
q u e te aconsejo espec ia lmente . 

L. J . A. : — Antes, en el escenar io, has to 
c a d o un t e m a y has d icho que lo vas t i tu lar 
Guadix... 

J . M.: — Sí, e s una c a n c i ó n rec ién c o m 
p u e s t a , q u e a ú n n o t en ia t i t u l o . V u e s t r a 
g r a n a c o g i d a a m i m ú s i c a e s la «cu lpa 
b le» d e q u e haya e n c o n t r a d o e s t a n o c h e 
u n n o m b r e pa ra e l la . 

Rodeado por un g rupo de «wadieros» y 
s impat izantes del mús ico, Jayme Mar
ques fue respond iendo con amabi l idad a 
nuest ras preguntas. Las seis de la mañana 
habían pasado ya y t ras la hora se marchó 
es te hombre con su mús ica y un sueño: 
Rio de Janeiro, las playas de Bahía... 

En esta conversación también 
han intervenido Emilio García, 
Margarita Tortosa, Antonio 
López, Piedad Alarcón y Carlos 
González. 
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OBSERVACIONES SOBRE EDUCACIÓN 
La escuela es tá en crisis. ¿Es una af i rmación? ¿Es una opin ión? 

Lo rea lmente c ie r to es que la escuela c o m o tal ins t i tuc ión pade
ce de insat is facc iones; Niños f rus t rados, bajo rend imien to esco
lar, bajas notas, suspensos, fa l ta de mot ivac ión por par te de pro
fesores y sobre t o d o incoherenc ia educat iva. 

Deber íamos de part i r de este hecho: Incoherenc ia educat iva. 
Sumerg idos c o m o es tamos en una soc iedad , donde el hombre 
en ocas iones no es más que un ob je to de c o n s u m o ; p roduc to de 
la d ico tomía , buenos, malos, ricos, pobres, l istos, t on tos , hombre , 
mujer, c o n s u m i d o r e s y productores. . . Una soc iedad incoherente 
en la base de de fender derechos que son p isados y donde la gue
rra es un mal al que debemos abogar c o m o único med io para de
fender pr inc ip ios; es lógico, que mi rando al h o m b r e que será 
mañana es te niño, hagamos de él un ser a nuest ra imagen: insa
t is fechos c o m o nosot ros - c u á n t a s cosas deseamos tener a pe
sar de no ser n e c e s a r i a s - f rus t rados y egoístas - c o m o nosotros, 
no l legarán a s a c i a r s e - y compet i t i vos . 

Esta soc iedad no sólo se ha desarro l lado en la incoherenc ia y 
carenc ia de valores sino que cor re tan depr isa en el aspec to 
c ient í f ico e ins t rumenta l que es lógico que los con ten idos educa
t ivos carezcan de interés para el niño, así c o m o la apat ía y rut ina 
en la que caen los pro fesores por fa l ta de conoc im ien tos . Ot ro 
p rob lema es el pol í t ico, en los sucesivos camb ios de regímenes e 
ideologías sin l legar a mat izar el t ipo de hombre al que queremos 
llegar. ¿Qué so luc iones se pueden apor tar? 

— Es necesar io, ante t o d o , cons iderar al niño c o m o verdadero 
hacedor de su educac ión . Br indándole la opo r tun idad de cono 
cer los ins t rumenta les que faci l i ten su prop io progreso, l legará el 
momen to , en el que ya no será necesar io enseñar a mult ip l icar, si 
el uso de las ca lcu ladoras se abaratan en prec io. 

— No acabarán los malos e injust icias, mient ras no se enseñen 
los derechos y deberes, en el respeto individuales. El niño deberá 
t ransformar la real idad, para mejorar la y sólo se cons igue en 
señando y po tenc iando la creat iv idad, la igualdad efect iva, que 
t o d o ser es útil al grupo, y el sen t im ien to cr í t ico, por el cual se a d 
qu iere la facu l tad de comprende r los errores y br inda soluc iones. 

— No seríamos coheren tes si el s is tema emp leado estuviese 
en opos ic ión con lo an te r io rmente escr i to . Debemos tener una 
gran vocac ión profesional para aprender de los d is t in tos s iste
mas y escuelas, lo rea lmente úti l , sean de la ideo log íaque sea. Pu-
d iendo comprende r las d i f icu l tades individuales de los a lumnos. 
Aprender enseñando a Aprender . 

D icho de o t ro modo , enseñar t o d o a todos , inc lu idos los tabúes 
t radic ionales, en consonanc ia con la edad, neces idades y ps ico

logía de los niños. Por poner un e jemplo , no p o d e m o s atacar una 
educac ión sexual cuando de hacer lo , mal educamos , pues lo que 
es prohib i t ivo en un ámb i to social no lo p o d e m o s cont ro la r en 
ot ro. No enseñamos lo sexual c o m o algo natural y pe rm i t imos 
que el niño tenga a lcance a lo pornográf ico . No con t ro lamos y si 
a tacamos la v iolencia, natural en el niño, con nues t ro esquema 
violento, dándo le y presentándo le , unes te ro t i po de héroe agresi 
vo, a t ravés de los med ios de comun icac ión ; c ine, te lev is ión, con 
el que se ident i f ican. Hemos de enseñar a pensar incluso ideas 
contrar ias a las nuestras propias. Nadie es poseedor de la verdad 
y sólo jun tos pod remos encont rar la ¿Qué d inámica hay que se
guir? 

— Realmente sólo c o n o c e r e m o s al niño si c o n o c e m o s su am
biente social t ipo de barr io, g rupo de amigos, juegos, intereses y 
neces idades co lec t ivos ; para ello es pr imord ia l que la escuela se 
abra a la calle y los padres co laboren d i rec tamen te en la educa
ción de sus hijos. Antes de comenzar el curso d e b e m o s tener un 
in forme deta l lado de es tos da tos asi c o m o un d iagnós t ico de ca
da a lumno. 

— Presentar una clase donde los niños sean los pro tagonis tas , 
no impl ica fa l ta de discipl ina. Para ello, la f i rma del con t ra to , les 
hará más responsables y coheren tes ; las sesiones de ju ic io, los 
viernes, les ayuarán a cont ro la r sus actos y acep ta r cr í t icas en un 
cl ima de respeto individual. Son impor tan tes las apor tac iones de 
Freinet en este apar tado o las de la pro fesora Montes ior i en rela
ción al c l ima que debe presentarse en clase, sin olv idar los pr inc i 
pios de la Escuela act iva. 

— Enseñar -todo a todos , es enseñar les a o t ras Rel igiones, 
ot ras ideologías, o t ros modos sociales, o t ras cos tumbres . Al co 
nocer las se ident i f ican con ellas o s imp lemen te las acep tan . En
señar t o d o a t o d o s t iene un l ímite: el que marcan los prop ios inte
reses de los a lumnos, los cuales ya les son dados por los medios 
de comun icac ión y por la propia soc iedad. La escuela enseñará 
en tonces c o m o analizar las in formac iones, c o m o tomar dec is io
nes y consegui r sus propias «escalas de valores». 

No hemos hablado de la f igura del profesor hasta ahora p o r q u e 
su p rob lema pr incipal es s imple: Deberá estar s iempre ab ier to al 
mundo, deberá ser más joven que sus prop ios a lumnos y avanzar 
más depr isa conoc iendo todo , enseñando la vida, v iv iéndola, 
romp iendo con la apatía que le op r ime y t raba jando c o m o un in
vest igador, c o m o un verdadero líder de la vida. 

Fernando TUVILLA 

Su actuación es siempre ¡EN VIVO! Y eso es 
dor cada día más. Ofrecer sin parar 
novedades y prestaciones que vayan al primer 
lugar de las preferencias. 

De las 8 versiones de Renault 5, todas te 
convencerán con su actuación ;FN VIVO! 

R E N A U L T 5 

HERNANDEZ Y MIRANDA, S. L. 
Ctra. Murcia, s/n. - Ufs. 660258-660216 - GUADIX (Granada) 
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De un poe ta y per iod is ta a lmer iense, 
JOSÉ ARTERO RODRÍGUEZ, que ac tua l 
m e n t e reside en Palau de Plegamans (Bar
celona) , y que es tuvo en Guadix, v iv iendo 
once años, escr ib iendo según nos cuen ta 

en el diario acc i tano «Guadix-Baza» 
(1927) , nos v ienen estos dos versos ex
t ra ídos de su anto logía poé t i ca «Arena y. 
hor izonte», ed i tada en Barcelona en 
1978. 

ARENA Y HORIZONTES 
Pueblo es símbolo de poesía «maldita». 
A poetas hermanos que ¡a cantaron, 
miseria, cárcel o su vida quitaron 
con mano artera que la flor marchita. 

¿Quiénes andan por senderos malditos? 
¿Quién a lomos del semejante cabalga? 
¿Quién la miel de la vida hace amarga? 
¿Quiénes se tienen por santos y benditos? 

Cruel arena sangrando la piel humana 
del fresco horizonte de sed sedienta. 
¡Arena y Horizonte!... La lluvia emana 

savia y amor a la tierra sangrienta. 
¡Arena y Horizonte!... ¡Alba mañana 
lava su rostro de la noche mugrienta! 

«Juan de Almería» 

LUNA DE VERBENA EN ALMERÍA 
Mi río Andarax está seco... 
¡Pero tengo mi mar, 
azul y verde, 
con cien kilómetros de litoral 
y agua-espejo para poderme mirar! 

La lluvia del cielo... 
mis campos de riega... 
¡Tengo tres cosechas (no miento) 
del verano al invierno, 
con el agua de mi tierra 
que sacia la sed del sediento! 

El reloj luminoso 
de nuestra Catedral 
parado estaba... 

¡Torre de la Vela, la campana 
de la tierra y del mar, 
repitiendo amenizaba 
el sereno navegar 
del barco del pescador 
por la tranquila bocana! 

«Juan de Almería» 
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U. D. ACCITANA: 
UN CLUB CON 50 AÑOS DE 
HISTORIA 

En esta p róx ima t emporada el equ ipo 
de la U. D. Acc i tana cump le sus 50 años de 
ex is tencia ya que se t ienen not ic ias de su 
c reac ión en la t e m p o r a d a 1932-33, aun
que hay quien d i c e q u e y a e x i s t i a e n 1918. 
Este, t ras unos años de ausencia, vuelve a 
estar federado y a ser ese c lub que un año 
tras o t ro va sacando jugadores de la can 
te ra p romoc ionando el d e p o r t e en Gua-
dix. 

El responsab le de él ahora es Torcua to 
Martínez Requena, más conoc ido por «Ta-
ti», al que se conced ió la medal la al mér i to 
fu tbo l ís t ico amateur en 1974 por la Fede
ración Andaluza de Fútbol . Con él, el c lub 
volv ió a estar e n act ivo en la t e m p o r a d a 
73-74, un equipo de juveni les en la ca te 
goría de 3. a Regional. 

Pero cuando en real idad empezó a lla
marse de nuevo U.D.A. fue en la t empo ra 
da 77-78 en laque inscr ib ió so lo un equ ipo 
de 1 . a Regional Juvenil . 

A este hombre le hemos ent rev is tado. 

— ¿Con cuán tos jugadores empezas te 
y cuántos t ienes ac tua lmente? 

— Empecé con 15, pero l legué a tener 
hasta 100 . Esto era cuando ten íamos 5 
equipos federados. Ahora sólo tengo 50 
jugadores y esta temporada sólo c o m 
pet i remos en 1 R e g i o n a l Juvenil y en 
3 . a Regional de Aficionados. 

— ¿Qué ha pasado con el equipo de 1 . a 

Regional de Af ic ionados? 

— Este año desaparece porque no le 
h e m o s visto porvenir. El dinero q u e nos 
g a s t á b a m o s en él lo invertiremos en los 
juveniles con lo que esperamos ascen
der a la categoría nacional. 

— ¿De dónde ob t ienen el d inero para 
mantener a estos equipos? 

— La mayor parte nos llega de los so
cios, de unas rifas que hacíamos todos 
los meses , del «ambigú» del campo y de 
las taquil las, (aunqueestas son muy ba
jas) . 

— ¿ C ó m o soluc ionáis en tonces este 
prob lema? 

— Hacemos deudas todos los años 
que vamos pagando como podemos 
una temporada tras otra. 

— ¿Cuántos soc ios hay? 

— El año pasado eran 90 que pagaban 
1.000 ptas. y podían ir a todos los en
cuentros y categorías en las que c o m 
pet ía el club. Este año los socios son a 
voluntad, o sea que cada uno apor te lo 
que quiera, desde 100 ptas. en ade lan
te. 

— ¿Qué presupuesto t iene el club? 
— El presupuesto del año pasado fue

ron 500 .000 ptas. , pero este año bajará. 
Así podremos amort izar parte del déf i 
cit de la pasada temporada . 

— ¿Cuánta gente co labora con usted? 

— Práct icamente, t rabajando, somos • 
dos: el secretario Antonio J iménez Ló
pez y yo, aunque hay algunos colabora
dores que de vez en cuando ayudan. 

— ¿Quién prepara a los jugadores, 

— Este año Parra se va a hacer cargo 
del equipo de juveniles y a los aficiona
dos los prepararé yo. 

Años atrás, cuando teníamos tres 
equipos, los juveniles entrenaban con 
jugadores locales como chispo, Maito, 
Ochoa,.. . Luego, era yo quién sacaba a 
los equipos a los desplazamientos. 

— ¿Cumplen los equipos en los ent ra-
namientos? 

— Los juveniles van todos, pero los 
aficionados no quieren entrenar e inclu
so faltan a los entrenamientos. Cuando 
pasan a aficionados ya no se les ve mu
cha afición, porque van buscando sola
mente el dinero y al haber muchos equi
pos que lo dan, a nosotros comienzan a 
surgimos problemas. 

— ¿Esto quiere deci r que se va perd ien
do la afición? 

— Bueno sí, cada vez hay menos y es 
muy difícil t rabajar con ellos. Antes, ha
ce unos años, no fa l taba nadie a ent re 
nar. 

— ¿A qué se debe esta fal ta de interés? 

— Creo que a que existen más diver
siones que antes y entonces al niño se 
le olvida el deporte. Ahora lo que quie
ren es jugar el Domingo y entrenar, muy 
poco. 

— ¿Qué soluc ión hay para esto? 

— Lo veo bastante difícil porque lo 
que quieren es dineros. 

— ¿No habría soluc ión si todos fueran 
compañeros y amigos?, ¿no puede estar 
ahí el problema? 

— Creo que no. A nosotros lo que nos 
pasa es que cuando el equipo está me
dio comjuntado y todos se conocen, hay 
alguien, al que todos conocemos, que 
habla con los jugadores y les ofrece di
nero. Pronto empiezan otra vez las dis
cusiones. 

La única solución es que se dedicara 
más gente a trabajar con los niños y hu
biera muchos equipos que no pertene
cieran a un mismo club. Entonces habría 
rivalidad y los niños se esforzarían y en
trenarían más. Esto es lo que pasaba no 

hace mucho t iempo, cuando yo llegué a 
tener incluso 5 equipos de di ferentes 
categorías. 

— ¿Qué se ha hecho con los jugadores 
af ic ionados? ¿Se les ha dado l ibertad? 

— Se les ha dicho, que el que quiera 
quedarse que se quede y el que no que 
se vaya. 

— ¿Ha cog ido el Guad ixC. F. a a l g u n o d e 
ellos? 

— Hasta ahora no, pero si quieren irse 
que se vayan. 

— ¿Cómo están las re laciones con el 
Guadix C. F.? 

— Ni bien ni mal . Un poco t irantes co
mo han estado siempre. Si hubiera cola
boración de su parte se arreglarían mu
chas cosas, siempre que no traten de 
engañarnos. 

— ¿Qué clase de engaños? 

— Pues, que prometen algo y s iempre 
nos hemos quedado esperando. 

— ¿Si los dos equipos se jun taran, iría 
ello en benef ic io del fú tbo l en Guadix? 

— No, todo lo contrario. Iría para aba
jo porque se despreocuparían de la can
tera más de lo que lo hacen ahora, t ra
yendo jugadores de Granada como ha
ce poco. 

Un ejemplo de ello es que los 14 años 
que lleva el equipo en su segunda eta
pa, sólo han sacado tres jugadores: Ba-
Iilla, Lorente y Miguelito, cuando de aquí 
podían haber salido muchos más. 

— ¿La soluc ión de los dos equ ipos en 
que está? 

— En que nos dejen a nosotros t raba
jar. Que ellos se dediquen a los aficiona
dos y nosotros a los juveniles. 

Lo que no puede ser, es que si esta
mos preparando un equipo para ascen
der a categoría nacional de juveniles y 
nos quitan ino o dos jugadores, enton
ces no hacemos nada. Nosotros esta 
mos dispuestos a darle un jugador 
cuando pase a af icionado, pero en 
ningún momento un juvenil . 

— ¿Qué jugadores des tacan actua l 
mente en su equipo? 

— Por ahora, Parra, Juaní y Enrique al 
que hemos cedido al Granada Juvenil 
que actúa en categoría nacional. 

— ¿Qué le dirías a la af ic ión para que 
func ionara el fú tbo l mejor en Guadix? 

— Sólo pediría que colaborasen con 
los dos equipos. Y que desaparezcan 
esas rivalidades que existen en benef i 
cio de todos. 

JOSÉ HERAS 

22 



Cartas al director 
ORGANIZACIÓN JUVENIL ESPAÑOLA 

Guadix, 8 de Septiembre de 1982 

Estimada directora de Wadi-As me dirijo 
a usted con el ruego de la publicación de es
ta por si la considera oportuna, a la vista de 
la información aparecida en el extra fiestas 
de su informativo. 

La información, en cuestión, se refiere al 
apartado de asociaciones pertenecientes al 
resumen de la memoria anual de activida
des confeccionada por la Secretaría Gene
ral del Ayuntamiento en el cual aparecieron 
una serie de entidades culturales y deporti
vas entre las cuales aparecían entidades que 
no existen y en cambio no aparecen otras 
entidades que vienen funcionando como 
tales, como es el caso de la Organización Ju
venil Española (O.J.E.) 

Puestos al habla con el Secretario del 
Ayuntamiento y al comunicarle nuestro de
seo de que ese error, que considerábamos 
involuntario, se subsanara recibimos la res
puesta siguiente: «No está incluida porque 
es una organización de tipo político», razón 
por la cual nos dirigimos a usted, para tratar 
de paliar dos hechos: 

1." Que se nos incluya en su informati
vo como organización de tiempo libre, y 

2." Para dejar claro en la medida que los 
prejuicios de algunas personas nos lo per
mitan que la Organización Juvenil Españo
la (O.J.E.) es: 

Una entidad asociativa juvenil que ocupa 
educativamente el tiempo libre en conse
guir un ejercicio más responsable de nues
tra libertad y siendo por tanto totalmente 
independientes y ajenos a partido o forma
ción política alguna, habiendo sido declara
dos como entidad de utilidad pública por 
acuerdo del Consejo de Ministros de fecha 
24 de Julio de 1981. 

En Guadix nos encontramos en Callejón 
de la Amargura (calle Santisteban) n." 2 ba
jo. 

Agradecidos por la atención prestada le sa
luda un asiduo lector. 

RAMÓN SÁNCHEZ 

San Baudilio de Llobregat, 18-9-82 

Sra. Directora: Mensualmente recibo su 
valiosa revista de la que soy asiduo lector. 
Por ella me he entarado de la llegada de 
Adena a Guadix, así como de la mejora no
tada últimamente en la limpieza de las ca
lles de la ciudad, lo cual me alegra mucho. 

Sin embargo lamento que el ejemplo no 
haya cundido entre otros pueblos cercanos. 

Algunos de estos pueblos no han conoci
do aún en su larga historia lo que es el paso 
de un vehículo recogedor de basuras. 

Sus habitantes siguen considerando el 
servicio como un lujo del que por ahora 
pueden prescindir y valoran más los gastos 
que las consecuencias. ¿Será que ya se han 
acostumbrado a vivir entre inmundicias? 

Yo que sólo voy por allí de cuando en 
cuando, sí que he notado la diferencia. Es
tos ya no son los limpios pueblos que re
cuerdo de mi niñez. ¿Será el progreso? 

Atentamente le saluda 
/. Soto 

RECUERDO EN MEMORIA DE UN 
GRAN ESTACIONERO 

Casi siempre que se escribe algo en me
moria de un gran hombre la persona que es
cribe, tiende a referirse a esa carrera ¡lustre 
que ha estudiado, sin suspender ninguna 
asignatura, con su correspondiente núme
ro de matrículas de honor obtenidas y en el 
transcurso de esta y por su posición en las 
altas esferas de la sociedad, etc., etc. 

Pero creemos que hay algo más impor
tante en la vida de una persona que no nos 
dejará nunca olvidarla, algo que va en el in
terior de muchas personas, «amor, realis
mo, sinceridad, desinterés, etc.» y todo esto 
era lo que reinaba en el interior de este 
GRAN y BUEN amigoque lo fue JUANDE. 
«ESE PEQUEÑO PERO GRAN HOM
BRE» para los amigos (El Lari). 

¡No! no necesitaba una elevada posición 
para oo atendiesen y le hablasen, no necesi
taba dinero para ser feliz o poder alternar 
con la gente, no necesitaba amar para ser 
amado, no daba algo a cambio de intereses 
y así podríamos seguir enumerando todas 
aquellas virtudes que tenía, que para noso
tros las tenía todas. 

Si mal no recordamos, era la alegría per
sonificada de grandes y pequeños, ese Don 
que él tenía, ayudaba cuando él hacía acto 
de presencia en cualquier situación, impe
raba la alegría, la risa y el bienestar en los 
demás. Cuando se hacía alguna comida, 
Fiesta o excursión, siempre se preguntaba 
¿Viene Juande? Era la pieza clave para la ju
ventud de la Estación. 

Para nosotros perdura en nuestras men
tes el nombre y la persona de JUAN DE 
DIOS VERBER MARTÍNEZ tus amigos: 

José M. Gutiérrez (La Vich), Joaquín 
Amézcua (Er Jimy), Enrique Campaña (Er 
Bueno), Feo. Campaña (Er Rubito), Anto
nio Cotes (Er Toni), Juan Díaz (Er Renfes), 
José Fdez. (Er Hombre), Antonio Molero 
(Ese), Andrés del Pozo ihombre! sin co
mentarios) José del Pozo (idem), Antonio 
Cárdenas (Er Puñalazo), J. Luis Cárdenas 
(Er Puñalá), José Muía (Er Nene), Manolo 
Payan (Aquel), Emilio Pérez (Er Chumace-
rillo), Francisco Sabariego (Er Francis), 
José Salinas (Er enfim), Manolo Tamayo 
(Er Callos), Ana Loli Tapia (La Librera) 
Juani Tapias (Er Compadre), Manuel Sal
merón (Er Viti), Feo. Osuna (Er Gallillo), 
Simón (Er Troyano), Margarita Campaña 
(La Chabala), Encarna Laón (La Coma
dre), Remedios Muriel (Mujer del Susodi
cho), Angeles García (Mujer ferroviaria), 
M. a Carmen Ramos (La Compoitoria), En-
carni Rodríguez (Herm. Fascista), Amoni
ta (La der Toni), M. a Carmen Osuna (La 
Chica), José Rodríguez (Er Facista), Fran
cisco Molero (Er Comislazo), Andrés He
rreros (Er Pirrrtola), J. García Ort. (Er Tu
rista), J. de la Rubia (Er Fenómeno), Pepe 
Ramos (Er Figotes), Cantón (Er Maestro), 
J. Segura M. (Er Señorico), Manolo Magán 
(Er Teatros), Luisa Magán (La Foresa), 
Feo. Burgos (Er Posturas), Conchi Burgos 
(La del Susodicho), más todos aquellos que 
en estos momentos no recordamos. Hemos 
acompañado a cada nombre el sobrenom
bre con que él acostumbraba a llamarnos. 

La Juventud de la Estación 

ORGANIZACIÓN JUVENIL ESPAÑOLA 

C/. Santisteban, 2 - GUADIX 

Por si sirve de algo a los encargados de tal 
proyecto la gente de la O.J.E. (Organiza
ción Juvenil Española) que amamos nues
tra ciudad y sus viejos monumentos, como 
todos los ciudadanos, pensamos, quere
mos pedir y si nos apuran exigimos que 
cuando se acometa la tan traida y llevada ca
lle peatonal si otros intereses no dejan el 
proyecto a medias del Arco de San Torcua-
to, esta reforma se haga: 

1.° Conganasdehacerlagobienhecho, 
pues esto no es una tarea aburrida hoy y 

2.° Que se lleve a cabo con imaginación 
y sentido común pues creemos que somos 
muchos los que piensan, que ya está bien de 
que uno de los monumentos más antiguos 
de nuestra ciudad, cual es la puerta de San 
Torcuato, luzca en su fachada el entramado 
de cables, hilos, soportes de cables y demás 
etcéteras que se le pueden contemplar, aje
nos al monumento en sí, cuando muy bien 
estarían estos cables, con una conducción 
subterránea que es tal y como, al menos 
modernamente, se viene haciendo por par
te de las compañías eléctrica y telefónica y 
cómo no; recordar que la Puerta de San 
Torcuato no sólo tiene que estar limpia y 
bien cuidada por delante (sino también por 
detrás), cuando una se adentra en la calle 
que lleva el nombre del Patrón de la Ciu
dad, ya que justo lo que es el interior del 
arco, que suponemos que se merecen que 
se puedan contemplar las pinturas murales 
que éste luce, o mejor lucía en sus buenos 
tiempos, que hoy podemos entrever entre 
cantidad de polvo, en los dos laterales del 
arco y no digamos de la parte alta donde se 
muere angustiado un mal llamado balcón, 
que parte de mal'conservado, ni le han lava
do la cara con pinta-bien, en no sabemos 
cuantos años ya. 

En fin, aunque se puede seguir, hablando 
o escribiendo de unos jardincillos laterales 
que disimularán el desnivel existente entre 
las construcciones y la calle, no vamos a se
guir pero eso sí volvemos a pedir lo de an
tes: 

¡¡¡Por si sirve de algo, que se haga bien, 
con sentido común e imaginación!!! 

¿O es mucha petición? 

i i i i i i i i i i 
WADI-AS no se hace responsable de! 

contenido de los artículos, ni necesaria
mente comparte las ideas en ellos ex 
presadas. 

SE RECONOCEN Y PROTEGEN LOS 
DERECHOS: 

a) Aexpresarydifundir l ibremente 
los pensamientos, ¡deas y opi
niones mediante la palabra, el 
escrito o cualquier otro medio 
de reproducción. 

(Articulo 20 de la Constitución) 
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